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Сбереги смолоду
Россияне в среднем откладывают по 9 тыс. рублей в месяц

Милана Гаджиева

Россияне в среднем откладывают 
8,7 тыс. рублей в месяц, говорит-

ся в исследовании СберНПФ (есть 
у «Известий»). Сбережения на буду-
щее, в том числе на пенсию, делает 
лишь каждый пятый, а большинство 
граждан (77%) собираются на старо-
сти лет жить только на госвыплаты. 
Впрочем, даже если стабильно от-
кладывать 9 тыс. ежемесячно, к окон-
чанию трудовой деятельности можно 
накопить на квартиру в регионе и сда-
вать её для получения дохода, под-
считали эксперты. По их словам, для 
достойной старости к возрасту 60+ 
на счёте должна лежать сумма, рав-
ная пяти–восьми годовым зарплатам.

Только каждый пятый россия-
нин делает долгосрочные сбереже-

ния, в том числе на пенсию. При этом 
в среднем они откладывают 8,7 тыс. 
рублей ежемесячно. Такие резуль-
таты показал апрельский опрос 
СберНПФ.

Между тем 77% россиян по-
сле выхода на пенсию собираются 
жить в основном на выплаты от го-
сударства, говорится в исследова-
нии. Гораздо реже граждане рас-
считывают на помощь от детей, 
собственные сбережения и доходы 
от сдачи в аренду недвижимости. 
В 2023 году средний размер стра-
ховых пенсий по старости для не-
работающих граждан составляет 
21 864 рубля, говорится на офици-
альном сайте Минтруда.

У граждан зачастую нет привычки 
откладывать деньги на да-
лёкое будущее. 
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Никто не заплатит
В РФ осталось семь банков с работающими за рубежом картами UnionPay

Мария Колобова

В России осталось лишь семь бан-
ков, карты UnionPay которых рабо-

тают за границей. МТС-банк и «Уралсиб» 
прекратили их выпуск после попада-
ния под блокирующие санкции США, 
выяснили «Известия». Ещё три кредит-
ные организации — «Зенит», «Санкт-
Петербург» и «Приморье» — «пластик» 
китайской платёжной системы эмити-
руют, но им невозможно расплатиться 
за рубежом. Для поездок в другие страны 
люди по-прежнему могут использовать 
«Мир» там, где его принимают, или офор-
мить карту иностранного банка.

После попадания под блокирующие 
рестрикции со стороны США эмитиро-
вать UnionPay перестали в МТС-банке 
и «Уралсибе», выяснили «Известия». Кар-
ты китайской платёжной системы про-
пали из списка доступных для оформле-
ния на сайтах кредитных организаций. 
В службах поддержки этих компа-
ний также подтвердили, что выпуск 
UnionPay закрыли. Это связано с ограни-
чением работы платёжного инструмен-
та за границей, пояснили в МТС-банке.

Среди финорганизаций, которые 
предлагали оформить UnionPay, под 
новый пакет санкций США в 2023 году 
попали также «Зенит», «Приморье» 
и «Санкт-Петербург». Сейчас эти бан-
ки продолжают оформлять карты ки-
тайской платёжной системы, однако 
предупреждают клиентов, что распла-
титься ими за рубежом не получится.

Участники профильных чатов 
в Telegram по обсуждению китайской 
платёжной системы подтверждают: 
«пластик» российских банков, попав-
ших в SDN-список США, полностью пе-
рестал действовать за гра-
ницей. 

Ничего не алко
Продажу спиртного в барах в домах хотят ограничить

Мария Перевощикова,  
Евгения Перцева

В России предложили ограничить 
продажу алкоголя в кафе и барах, 

которые расположены на первых эта-
жах жилых многоквартирных домов. 
Меру планируют вводить поэтапно — 
сначала депутаты намерены устано-
вить минимальную площадь таких 
заведений в 50 кв. м, а в дальнейшем 
запретить торговлю спиртным в так на-
зываемых наливайках с 22.00 до 9.00. 
Соответствующий законопроект пра-
вительство Архангельской области 
внесёт в Госдуму в ближайшее время. 
Мера поможет обеспечить безопасно-
сть жителей и борьбу с алкоголизацией 
населения, говорят эксперты.

В России предложили ограничить 
продажу алкоголя в кафе и барах, ко-
торые расположены на первых этажах 
жилых многоквартирных домов (так 
называемые наливайки). Минималь-
ная площадь таких заведений должна 
быть не менее 50 кв. м. Соответствую-
щий законопроект правительство Ар-
хангельской области внесёт в Госдуму 
в ближайшее время при поддерж-
ке партий «Единая Россия» и ЛДПР. 
На стадии второго чтения закон пла-
нируется дополнить нормой о полном 
запрете на торговлю спиртным в «на-
ливайках» с 22.00 до 9.00. Право на вве-
дение ограничений будет оставлено 
за региональными властями.

— Алкоголизм по-прежнему остаёт-
ся одной из основных причин смерт-

ности населения, например, в Архан-
гельской области. Ситуацию нужно 
менять срочно, и борьба с «наливай-
ками» здесь играет огромную роль, — 
сказал губернатор Архангельской об-
ласти Александр Цыбульский.

Такая продажа алкоголя ведёт 
и к общему ухудшению криминоген-
ной ситуации. Кроме того, эти объ-
екты в жилых домах сильно влияют 
на тишину и покой — люди постоян-
но пишут обращения по этому поводу, 
добавил он. Ведь, как правило, в таких 
точках торгуют спиртным круглосу-
точно, подчеркнул Александр Цыбуль-
ский.

В 2020 году в РФ приняли закон, 
по которому регионы получили пра-
во закрывать такие бары. Но далеко 
не все субъекты воспользовались этой 
возможностью, сообщил член комите-
та Госдумы по строительству и ЖКХ 
от фракции «Единой России» Алек-
сандр Якубовский.

— Действительно, логично сделать 
режим работы таких заведений в рам-
ках требований к соблюдению тиши-
ны. Это вопрос безопасности и ком-
форта наших граждан,  — считает 
депутат.

Впрочем, по его мнению, можно 
сделать исключение для баров, кото-
рые расположены в исторических и ту-
ристических местах. Например, на Па-
триарших прудах в Москве.

— Имея полномочия и по регу-
ли рованию площади помещений, 
и по разрешённому времени торгов-
ли алкогольной продукцией, регио-
ны получат наконец-то реально дей-
ствующий инструмент борьбы с этим 
злом, — сказал Александр 
Цыбульский.

Фальшь-старт
Бизнес предложил уничтожать поддельные товары

Евгения Перцева, 
Мария Перевощикова

В России предложили ввести нор-
му, по которой товар с признака-

ми фальсификации будут уничтожать. 
Сейчас надзорные органы могут только 
оштра фовать производителей либо изъ-
ять подделку. Такие поправки к закону 
о техническом регулировании иниции-
ровал бизнес. Предложения уже рассмо-
трели на межведомственной рабочей 
группе с экспертами по незаконному 
обороту товаров. Далее этот вопрос 

может попасть на рассмотрение Госко-
миссии по противодействию продажам 
нелегальных товаров. Авторов докумен-
та поддержали и представители самых 
разных отраслей — от производителей 
цемента до изготовителей игрушек.

Производители предлагают унич-
тожать фальсифицированные товары — 
это касается всего спектра промышлен-
ной и потребительской продукции: 
от изготовления как труб, так и продук-
тов питания. Об этом говорится в по-
правках к закону «О техническом регу-
лировании» («Известия» ознакомились 

с документом). В середине апреля его 
рассмотрела рабочая группа по неза-
конному обороту товаров под предсе-
дательством Роскачества. На ней экс-
перты готовят темы для обсуждения 
на Госкомиссии по незаконному оборо-
ту продукции при Минпромторге.

Автор документа — Ассоциация про-
изводителей трубопроводных систем. 
Бизнес также предлагает определять 
фальсификат как продукцию, в соста-
ве которой намеренно отражена непол-
ная или недостоверная ин-
формация. 
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Нескромное родство
Как обвинения против сына Байдена повлияют на переизбрание отца

Евгения Чукалина

П рокуратура штата Делавэр в скором 
времени может предъявить обвине-

ния сыну действующего президента США 
Джо Байдена Хантеру. Уже несколько 
лет в его отношении ведётся налоговое 
расследование, связанное с деловыми 
операциями с зарубежными партнёра-
ми. Кроме того, Хантера подозревают 
в даче ложных показаний касательно 
наркотической зависимости при покупке 
оружия. Однако все эти скандалы могут 
быть замяты с учётом только стартовав-
шей кампании Байдена-старшего по пе-
реизбранию. При этом рейтинг одобре-
ния кандидатуры 80-летнего президента 
оставляет желать лучшего. Сложность 
ситуации может понимать и руководство 
Демпартии, предпринимая попытки вы-
вести Байдена из игры.

Не успел действующий американ-
ский лидер Джо Байден 25 апреля объ-
явить о том, что официально вступает 
в президентскую гонку 2024 года, как 
на его голову начали сыпаться пробле-
мы. Причём в первую очередь связан-
ные с его сыном Хантером. Как сообщи-
ла газета The Washington Post со ссылкой 
на источники, прокурор штата Дела-
вэр Дэвид Вайс «близок к тому, чтобы 
предъявить обвинения» Байдену-млад-
шему в налоговых преступлениях, а так-
же в даче ложных показаний, связанных 
с покупкой оружия.

Однако точные сроки вынесения 
решения пока неизвестны. По словам 
осведомлённых источников, рассле-
дование заняло больше времени, чем 
изначально закладывали некоторые 
официальные лица, что вызвало разо-
чарование у части сотрудников право-
охранительных органов. К тому же су-
ществует вероятность, что дело вновь 
может замедлиться.

Вместе с тем на прошлой неделе 
адвокаты сына президента посетили 
здание министерства юстиции США 
в Вашингтоне, чтобы поговорить с про-
курором об уголовном деле. Как подчер-
кнули в издании, подобного рода встре-
чи, как правило, проходят ближе к концу 
расследования, а их цель — добиться, 
чтобы клиенту не предъявляли офици-
ального обвинения, или же настаивать 
на смягчении.

Налоговое расследование стартова-
ло ещё в 2018-м, а спустя два года стало 
известно, что его ведёт именно Вайс, на-
значенный на эту должность ещё 45-м 
президентом США Дональдом Трам-
пом. В течение четырёх лет прокурату-
ра изучала в том числе то, нарушал ли 
Хантер Байден налоговое законодатель-
ство, а также отмывал ли деньги во вре-
мя деловых операций с иностранными 
партнёрами, особенно с Китаем.

Кроме того, в марте прошлого года 
прокуратура запросила документы 
о средствах, которые Байден-младший 
получал от украинской газовой ком-
пании Burisma, где был в совете дирек-
торов. По информации The Wall Street 
Journal, сыну действующего американ-
ского лидера выплачивали по $50 тыс. 
ежемесячно с 2014 по 2019 год, а средства 
поступали на счёт компании Rosemont 
Seneca Bohai LLC, зарегистрированной 
как раз таки в Делавэре.

Помимо этого внимание федералов 
привлекли и обстоятельства, при кото-
рых Хантер Байден приобрёл оружие 
в то время, когда страдал от наркоти-
ческой зависимости. Об этом сын пре-
зидента признался в опубликованной 
в 2021-м книге «Прекрасные вещи».

Вся эта ситуация, а также разговоры 
о предъявлении обвинений, вероятно, 
могут нанести удар по Джо Байдену, ко-
торый только на прошлой неделе объя-
вил о старте своей кампании по переиз-

бранию. При этом его поддержка среди 
общественности невысока.

Согласно последнему опросу The 
Economist/YouGov, лишь 29% респон-
дентов поддерживают планы 46-го 
президента касательно второго срока 
в 2024 году, а 56% американцев не хоте-
ли бы, чтобы он вновь выдвигал свою 
кандидатуру. Однако это уже случи-
лось, так что впереди Байдена ждут 
праймериз Демократической партии. 
Впрочем, и здесь жители США не осо-
бо верят в действующего главу государ-
ства. Так, 53% не считают, что 80-летний 
политик — наиболее сильный кандидат 
среди демократов, в силах нынешнего 
американского лидера уверены всего 
28% опрошенных.

Как допустил в беседе с «Известия-
ми» ведущий научный сотрудник Ин-
ститута международных исследований 
МГИМО, американист Виктор Мизин, 
всю эту ситуацию с расследованиями 
в отношении Хантера Байдена впол-
не могут замять, как это делали рань-
ше. В качестве примера он напомнил 
громкий скандал, связанный с ноутбу-
ком сына президента, который любому 
другому политику дорого бы обошёлся.

Напомним, что в 2020-м у Хантера 
нашли электронные письма, подтверж-
дающие, что он использовал своё по-
литическое влияние в зарубежных де-
ловых отношениях. Помимо этого его 
также начали подозревать в причаст-

ности к наркотрафику и проституции. 
Однако это дело не получило масштаб-
ного продолжения, а республиканский 
истеблишмент стал обвинять ФБР в за-
малчивании неудобных для Джо Байде-
на моментов.

— Думаю, что и этот скандал замнут. 
Тем более что сейчас разворачивается 
его президентская кампания: челове-
ка уже ведут на выборы, на это уже бро-
шены колоссальные средства, — отме-
тил эксперт.

Вместе с тем директор Фонда изуче-
ния США имени Франклина Рузвельта 
Юрий Рогулёв подчеркнул, что спешить 
с выводами не стоит и нужно дождать-
ся официального предъявления обви-
нений.

— Само дело расследуется уже не-
сколько лет. И мы прекрасно знаем, как 
могут затягивать и глушить всё это 
в американской системе судопроиз-
водства. Давайте дождёмся предъяв-
ления этих обвинений, и тогда уже бу-
дет ясно, — считает он.

К тому же сейчас внимание прико-
вано и к Байдену-старшему. Так, респу-
бликанцы в Конгрессе США (сенатор 
от штата Айова Чарльз Грассли и член 
палаты представителей Джеймс Комер) 
потребовали у Федерального бюро рас-
следований данные в связи с предпола-
гаемой дачей взятки. По словам источ-
ника, у минюста и ФБР в распоряжении 
есть документ, где описывается корруп-
ционная схема с участием некоего ино-
странца.

— Если это действительно так, это мо-
жет свидетельствовать о том, что Бай-
дена начинают потихоньку сливать. Так 
что и сын, и сам Байден могут оказать-
ся в весьма сложной ситуации, — пред-
положил Рогулёв.

При этом в партии есть достаточ-
но сильные фигуры, которые могли бы 
баллотироваться на выборы 2024 года 
и сделали бы это, если бы не участие 
Байдена. В качестве примера эксперт 
привёл губернатора Калифорнии Гэви-
на Ньюсома, который несколько раз го-
ворил о том, что подумывает над уча-
стием в гонке. Так что если ближайшее 
окружение действующего президента 
всё-таки «выведет его из строя», то по-
явятся и новые кандидаты, заключил 
американист.

Новости  

 

Решетников допустил рост ВВП  
выше прогноза в 1,2%

П рогноз Минэкономразвития по росту ВВП России в 2023 году на уровне 1,2% 
носит скорее консервативный характер, по факту этот показатель может быть 

выше, заявил глава ведомства на встрече с Владимиром Путиным 4 мая в Крем-
ле. Во время беседы они обсудили инфляцию и госдолг, а также помощь бизнесу.

  Основной темой встречи стал прогноз состояния экономики. Максим Ре-
шетников заметил, что у РФ одни из самых низких показателей инфляции. 
В марте она была на уровне 3,5%, а в апреле — 2,6%. Министр добавил: многие 
страны преодолевали пандемию «очень крупными заимствованиями», это 
привело к разгону темпов роста цен. 

  Также во время беседы обсуждалась задолженность государств пе-
ред внешними и внутренними кредиторами. «Еврозона — 90,9%, Германия — 
66,5%, Франция — 111,1%. Госдолг от ВВП [страны] у нас — 14,9%. Хороший по-
казатель», — подчеркнул Владимир Путин.

  Прогноз ведомства по росту ВВП России в 2023 году сейчас на уровне 1,2%. 
По словам Максима Решетникова, этот показатель носит скорее консерва-
тивный характер, так как используется для расчёта бюджета и должен учи-
тывать многие риски. По факту он может быть выше. «Я думаю, что по итогам 
года мы окажемся в числе лидеров среди развитых стран по темпам эконо-
мического роста», — сказал министр.

  Особое внимание было уделено поддержке граждан и бизнеса. Повыше-
ние МРОТ на 18,5% с 1 января 2024 года поможет самой малодоходной группе 
населения, отметил Максим Решетников. Одновременно может увеличить-
ся их спрос на товары отечественного производства.

  В ближайшие годы прогнозируются низкие показатели безработицы, со-
общил министр, подчеркнув, что это должно подстегнуть модернизацию 
предприятий. «И зарплату подтаскивает», — добавил Владимир Путин.

  Вместе с тем Максим Решетников заявил: сейчас в России «очень хорошо 
идёт» промышленное производство. Это касается, в частности, машиностро-
ения, металлообработки и пищевой промышленности. «То есть там, где ре-
ально действительно процессы импортозамещения существенно пошли, это 
такие очень видимые темпы роста», — пояснил он.

  Также глава Минэка заметил, что у крупных компаний появилось мно-
го российского оборудования. «Потому что легче было покупать. А теперь 
есть необходимость производить», — подчеркнул Владимир Путин. При этом, 
по словам главы государства, качество отечественных товаров часто лучше. 
По некоторым отраслям зависимость будет сохраняться долго, но есть мно-
го ниш, которые могут занять российские производители, сказал президент.

  Министр рассказал о поддержке бизнеса, пострадавшего на пригранич-
ных территориях. «Белгородская, Брянская, Курская области, Крым», — уточ-
нил Владимир Путин. Правительство перевело 1 млрд рублей регионам.

  Власти поддержат бизнес и в новых субъектах — в июне начнётся выдача 
льготных кредитов под 10% до трёх лет малому бизнесу, сообщил руководи-
тель Минэка. Пока на это заложено до 2 млрд рублей, но этот объём может 
быть увеличен.

Из личного архива, РИА Новости | Сергей Пятаков, youtube.com

Слабое зерно

5 мая в Москве пройдут консультации между Россией и ООН по выполне-
нию меморандума о доступе российской сельхозпродукции и удобре-

ний на мировой рынок. Интерес к ним повышается на фоне скорого окон-
чания срока действия зерновой сделки и заявлений российской власти 
о невыполнении той части соглашений, которая касается экспорта наших 
товаров. Эксперты в целом скептически смотрят на необходимость прод-
ления зерновой сделки, а в Совфеде ждут конкретного ответа на те вопро-
сы, которые поставила Москва.

Заместитель председателя Совета Федерации Константин Косачёв:
«Россия выдвинула пять конкретных позиций, по которым мы ожи-
даем встречных шагов, включая усилия по линии ООН. Наше 
окончательное решение будет зависеть от реализации этих пун-
ктов. Всё в двоичной системе координат — единица и нолики. 
На каждый из этих вопросов мы должны получить положитель-
ный ответ, что этот вопрос решён. Вот чего мы ожидаем от этих 
консультаций. Мы сформулировали свои ожидания, и мы исхо-
дим из того, что на эти вопросы будут даны не менее конкретные ответы. 
А всё остальное будет зависеть от содержания этих ответов».

Экс-замглавы МИД РФ, бывший заместитель генерального 
секретаря ООН Сергей Орджоникидзе:
«Сколько сделка длится с момента заключения? Почти десять 
месяцев. Мы что-нибудь получили? Ничего. И не получим. Нам 
не следует её продлевать. Мы гарантировали украинскому госу-
дарству поставку зерна. А нас отдельным меморандумом генсе-
кретарь ООН кормит обещаниями. У генсекретаря ООН при всём 
его желании ограниченные возможности воздействия и на банки, ко-
торые могли бы допустить наш Россельхозбанк, и на страхование судов, кото-
рое в основном идёт через англо-американские компании. Я просто знаю систему 
ООН. Придёт и будет просить. Знаете, улыбаются всегда: «Да, да, да, мы сдела-
ем!» — и ничего не сделают. Я не думаю, что генсек ООН способен оказать нам по-
мощь в этом плане, как бы ни старался. И генсек ЮНКТАД Ребека Гринспен может 
стараться — предположим, что они честные брокеры. Но возможности воздей-
ствия у них на иностранные компании крайне ограниченны».

Профессор факультета мировой экономики  
и мировой политики НИУ ВШЭ Олег Барабанов:
«Если бы ООН могла добиться более выгодных для России пара-
метров реального исполнения зерновой сделки, она бы это сде-
лала. Очевидно, что достичь реального результата не в силах 
ООН. Поэтому будет обычный разговор, который вряд ли 
к чему-то прорывному приведёт. Вопрос лишь в том, согласится 
ли Россия продлить зерновую сделку после 18 мая. И здесь, с одной 
стороны, уровень негативных заявлений со стороны российских официальных 
лиц выше, чем раньше. С другой — такого же рода заявления звучали перед каж-
дым предыдущим продлением этой сделки, и тем не менее она пролонгирова-
лась, что заставляет меня предположить: она может быть продлена и сейчас».
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Андрей Фёдоров, Богдан Степовой, 
Алексей Рамм, Роман Крецул

В Артёмовске штурмовые отря-
ды добровольцев 4 мая освобо-

дили два квартала и продолжили 
движение в западном направлении. 
Противник предпринял несколько 
контратак, но все они были отбиты. 
В настоящее время положение под-
разделений ВФУ в городе достаточно 
тяжёлое. Наступила заключительная 
стадия штурма города, но противник 
будет держаться за оставшиеся дома 
до последней возможности, не счи-
таясь с потерями, считают эксперты. 
Украинские власти окружили город 
ореолом «неприступной крепости», 
и его сдача грозит огромными репу-
тационными потерями для ВФУ, от-
метили они.

В Артёмовске штурмовые отряды 
добровольцев овладели двумя квар-
талами и продолжают уничтожать 

противника в западной части города. 
Подразделения Воздушно-десант-
ных войск тем временем пресекают 
попытки противника контратаковать 
с флангов, рассказали в Минобороны 
России 4 мая.

Ударами авиации и артиллерии 
в районе населённых пунктов Крас-
ное и Григоровка, а также около юго-
западной окраины Артёмовска по-
ражены подразделения 60-й, 93-й 
механизированных, 54-й мотопехот-
ной бригад ВФУ.

— За прошедшие сутки авиацией 
в данном районе совершено шесть 
самолёто-вылетов, артиллерией 
группировки выполнено 57 огневых 
задач, — рассказал официальный 
представитель Минобороны РФ ге-
нерал-лейтенант Игорь Конашенков.

Кроме того, в районе населённо-
го пункта Белогоровка уничтожен 
склад боеприпасов 54-й механизи-
рованной бригады ВФУ.

Завоевать репутацию
ВФУ теряют последние укреплённые рубежи в Артёмовске
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Игла окончена
В Судане не работает более 70% больниц

Эльнар Байназаров 

В Судане закрыто свыше 70% больниц, 
в стране не хватает медикаментов 

и воды, сообщили «Известиям» в Меж-
дународном комитете Красного Креста 
(МККК). В Хартуме продолжаются оже-
сточённые столкновения между армией 
и силами спецназа. На этом фоне тыся-
чи суданцев бегут в Порт-Судан — глав-
ные морские ворота страны, куда до сих 
пор не дошли бои. В МККК отметили: 
долгие годы Судан был принимающей 
страной, там проживали свыше милли-
она беженцев. Теперь же кризис грозит 
не только ему, но и окружающим афри-
канским государствам.

Очередная попытка добиться пре-
кращения огня в Судане провалилась: 
в ночь на 4 мая в Хартуме возобнови-
лись авиаудары. 2 мая правительство 
Южного Судана (выступает главным по-
средником в конфликте) объявило, что 
воюющие стороны согласились на се-
мидневное перемирие — с 4 до 11 мая. Од-
нако пока в Хартуме продолжаются пе-
рестрелки.

Как сообщает телеканал Al Jazeera 
со ссылкой на очевидцев, столкнове-
ния в районе президентского дворца 
в суданской столице и у здания главно-
го командования в ночь на 4 мая стали 
самыми ожесточёнными с начала бое-
вых действий 15 апреля.

Конфликт вспыхнул три недели на-
зад, когда де-факто управляющий 
страной после военного переворота 
в 2021 году глава Суверенного совета 
Абдель Фаттах аль-Бурхан не смог по-
делить власть со своим заместителем 
Мухаммедом Хамданом Дагло (Хемед-
ти) — он возглавляет военизированные 
Силы быстрого реагирования (СБР).

Обе стороны стремятся получить 
контроль над стратегическими райо-
нами в Хартуме до любых возможных 
переговоров, передаёт Al Jazeera. Пока 
ни один из лидеров воюющих сторон пу-
блично не заявлял о своей готовности 
вести диалог. Все попытки заключить 
перемирие хотя бы на 72 часа заканчи-
вались ничем.

Суданская армия 4 мая подтверди-
ла, что готова пойти на трёхсторонние 
мирные переговоры под эгидой органи-
зации ИГАД, в которую входят восемь 
африканских стран — Джибути, Кения, 
Сомали, Судан, Уганда, Эритрея, Эфио-
пия и Южный Судан.

Однако Дафалла аль-Хадж, спецпос-
ланник главы Суверенного совета Суда-
на Абдель Фаттаха аль-Бурхана, заявил, 
что прямых переговоров с представи-

телями СБР не будет. Он добавил: окон-
чательное решение нынешнего кризи-
са в Судане может быть только военным.

— Жестокая правда в том, что вою ющие 
стороны в Судане хотят продолжать бои 
и дальше, — сказал 4 мая координатор 
чрезвычайной помощи ООН Мартин 
Гриффитс, прибывший в Порт-Судан — 
главный и единственный оставшийся 
канал связи Судана с внешним миром.

Дипломат пообщался с обеими про-
тивоборствующими сторонами, при-
звав их встретиться с ним лицом к лицу 
для срочных переговоров по гарантиям 
доставки гуманитарной помощи. Пока 
переговоры не привели к каким-либо 
значимым результатам.

В Судане на фоне боевых действий за-
крылось свыше 70% больниц. Те, что про-
должают работу, столкнулись с тяжёлы-
ми условиями: у них нет электричества, 
воды, заканчиваются медикаменты, рас-
сказала «Известиям» представитель 
МККК в Найроби Алёна Синенко.

Она отметила: 30 апреля организация 
доставила первую партию помощи в Су-
дан — 8 т медицинского груза.

— По всей стране идут бои, перестрел-
ки, очень напряжённая ситуация для 
больниц в первую очередь. Но всё-таки 
есть ещё те, которые продолжают рабо-
тать. Мы сейчас взаимодействуем с ми-
нистерством здравоохранения Судана 
и ведём переговоры со всеми участни-
ками конфликта, для того чтобы полу-
чить гарантии безопасности и доставить 
им (работающим больницам. — «Извес-
тия») гуманитарную помощь, — уточни-
ла она.

Комитет суданских врачей 2 мая со-
общил: из 88 больниц в стране 59 при-
остановили работу, 29 частично функ-
ционируют, то есть оказывают только 
первую помощь. Из них пять находят-
ся в Хартуме.

17 госпиталей Судана подверглись 
ударам, 19 вынуждены были спешно эва-
куироваться. Как минимум шесть карет 
скорой помощи пострадали в ходе боёв. 
12 тыс. пациентов находятся под угро-
зой смерти из-за нехватки лекарств и пе-
рекрытия доступа к медикаментам, до-
ставляемым из Порт-Судана, уточнили 
в Комитете суданских врачей.

Туманное представление

Михаил Степанян

Инвестиционный стратег 

В мае ФРС в очередной раз повыси-
ла ставку на 25 б.п., до диапазона 

5–5,25%. Решение регулятора не ста-
ло сюрпризом — рынок встретил его 
нейтрально-позитивно. До начала 
пресс-конференции главы Федре-
зерва Джерома Пауэлла индекс S&P 
500 прибавил 0,13%. Следом за ФРС 
процентную ставку 4 мая повысил и 
ЕЦБ — на 25 б.п., до 3,75%.

Высокие ставки, которые дер-
жатся в западных экономиках уже 
более года, несут риски для бан-
ковского сектора. За последние два 
месяца сразу несколько крупных 
региональных кредитных органи-
заций столкнулось с финансовыми 
проблемами. Часть из них рухну-
ла, акции других значительно обва-
лились.

Председатель ФРС не обошёл сто-
роной эту тему, обозначив своё ви-
дение состояния банковского сек-
тора. Он отметил «существенное 
улучшение условий» с начала мар-
та и указал на высокую устойчи-
вость финансовой системы в целом. 
Уже известная для инвесторов лож-
ка дёгтя — ожидаемое ужесточение 
регулирования сектора региональ-
ных банков для повышения устой-
чивости системы в целом. Важно, 
что Джером Пауэлл не стал отдельно 
комментировать состояние неболь-
ших кредитных организаций, что, 
на наш взгляд, указывает на сохра-
нение рисков.

Были отмечены отдельные ре-
зультаты текущего цикла ужесто-
чения денежно-кредитной поли-

тики, включая улучшение баланса 
на рынке труда, признаки замедле-
ния динамики зарплат и инвести-
ций, а также снижение рынка недви-
жимости. Однако базовый индекс 
расходов на личное потребление 
(Core PCE), который продемонстри-
ровал незначительное замедле-
ние, по заявлению Федрезерва, 
не позволяет сделать вывод о су-
щественном прогрессе в торможе-
нии инфляции. Впрочем, рост ста-
вок будет ощущаться с некоторым 
лагом, а ужесточение кредитных ус-
ловий станет оказывать дополни-
тельный сдерживающий эффект 
на экономику, отметил глава регу-
лятора.

Важной позитивной частью 
пресс-конференции стал намёк 
на паузу в цикле ужесточения. 
Именно так для себя рынок истол-
ковал прогноз ФРС по медианному 
значению ставки в 5,1% в 2023 году. 
Также в итоговом коммюнике Фе-
дрезерв отказался от уже привыч-
ной фразы: «Комитет ожидает, что 
некоторое дополнительное уже-
сточение монетарной политики мо-
жет оказаться целесообразным». 
При этом регулятор обозначил, что 
«может потребоваться» дополни-
тельное ужесточение политики, 

но во внимание будет принято не-
сколько переменных (включая ку-
мулятивный эффект, временные 
лаги и входящие макроэкономиче-
ские данные).

Впрочем, Джером Пауэлл под-
черкнул, что решение о факти-
ческой паузе не принято. Также 
в ФРС отметили: если ужесточе-
ние кредитных условий не прине-
сёт должного эффекта, то может 
потребоваться новое повышение 
ставки.

Неопределённость относительно 
дальнейшей динамики показателя 
рынок воспринял негативно и пере-
шёл к снижению.

В ходе пресс-конференции скла-
дывалось ощущение, что ФРС име-
ет довольно туманное представле-
ние о том, что будет происходить 
в перспективе ближайших месяцев. 
Например, Джерому Пауэллу зада-
ли вопрос: считает ли он обозна-
ченный в пресс-релизе регулято-
ра уровень ставок как «достаточно 
ограничительный» действительно 
таковым? На что он ответил край-
не уклончиво, обозначив необходи-
мость непрерывной оценки ситуа-
ции. Инвесторы же хотели получить 
больше уверенности в том, что до-
стигнутые 5,25% — это пиковый уро-
вень.

Обнадёживающие посылы так-
же были. Председатель ФРС уже 
традиционно для себя сохраня-
ет позитивный настрой относи-
тельно устойчивости экономики 
США, которой, по его мнению, ве-
роятно, удастся избежать рецессии 
в этом году и ВВП продемонстри-
рует небольшой прирост. Одними 
из ключевых факторов поддерж-
ки остаются сильный рынок тру-
да и сравнительно устойчивый по-
требительский спрос. Но в целом 
позитива в выступлении было не-
много.

Мы остаёмся привержены пре-
дыдущему прогнозу, в соответ-
ствии с которым уровень 5,25% — 
максимальный для ставки ФРС 
в 2023 году. Ожидаем, что показа-
тель останется на сегодняшнем 
уровне. Регулятор продолжит при-
держиваться своей первостепенной 
цели по обузданию инфляции, кото-
рая, вероятно, будет и далее демон-
стрировать неоднородную тенден-
цию. Кроме того, ряд индикаторов 
(состояние рынка труда, «избыточ-
ные накопления» населения, вос-
становление отдельных секторов 
после ковида) указывает на отсут-
ствие рисков существенного при-
роста безработицы и значительно-
го снижения ВВП. Всё это говорит 
в пользу более осторожного подхо-
да Федрезерва к изменению денеж-
но-кредитной политики.

МНЕНИЕ

« ГЛАВА ФЕДРЕ-
ЗЕРВА ОТВЕТИЛ 
КРАЙНЕ УКЛОН-

ЧИВО, ОБОЗНАЧИВ НЕОБ-
ХОДИМОСТЬ НЕПРЕРЫВ-
НОЙ ОЦЕНКИ СИТУАЦИИ. 
ИНВЕСТОРЫ ЖЕ ХОТЕЛИ 
ПОЛУЧИТЬ БОЛЬШЕ УВЕ-
РЕННОСТИ В ТОМ, ЧТО ДО-
СТИГНУТЫЕ 5,25% — ЭТО 
ПИКОВЫЙ УРОВЕНЬ
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Украина попыталась сорвать выступление 
российской делегации на ПА ОЧЭС

П редставитель Украины напал на секретаря делегации России во вре-
мя заседания Парламентской ассамблеи Организации черноморского 

экономического сотрудничества (ПА ОЧЭС), которое проходило в Анкаре. 
Об этом сообщает агентство ТАСС со ссылкой на свой источник. 

  По данным турецкого агентства «Анадолу», между членами делегаций 
Украины и России произошла перепалка. Во время выступления главы рос-
сийской делегации Ольги Тимофеевой украинская делегация развернула 
за её спиной флаг ультранационалистической организации «Правый сек-
тор» (признана экстремистской в РФ). Депутаты Верховной рады начали 
скандировать антироссийские лозунги.

  Члены российской делегации попытались предотвратить действия 
украинской стороны, в результате чего пострадал секретарь делегации РФ 
Валерий Ставицкий. Как передаёт «РБК-Украина», российский делегат вы-
рвал флаг «Правого сектора» из рук депутата Верховной рады Александра 
Мариковского, после чего украинский политик ударил Ставицкого. 

  В посольстве РФ уточнили, что оказывают помощь делегату. По данным 
источника ТАСС, инцидент произошёл 4 мая в коридорах гостиницы, где 
проходит мероприятие. «Мы находимся в гостинице, разбираемся, прини-
маем необходимые меры. Прибыли консул и врач, оказываем необходимую 
помощь», — сообщили в диппредставительстве. 

  Председатель Великого национального собрания (парламента) Тур-
ции Мустафа Шентоп вмешался и призвал участников заседания к спокой-
ствию. Он заявил, что делегация, нарушившая регламент мероприятия, по-
кинула зал заседания. 

  В парламенте Турции произошедшее оценили как «недипломатичный 
и невежливый поступок» со стороны Украины. 

  «Произошедшее на полях мероприятия в Анкаре — это очень печаль-
ная ситуация. Срывать любое выступление на форуме — это не дипломати-
ческий, неудобный и невежливый поступок. Во-вторых, что касается воз-
можной реакции Турции, давайте подождём и посмотрим. Но я считаю, 
что в дипломатии есть разные способы предупредить украинскую сторо-
ну о возможных негативных последствиях после их поступка», — заявил 
«Известиям» депутат турецкого парламента, глава Партии инноваций Оз-
тюрк Йылмаз.

Завоевать репутацию
ВФУ теряют последние укреплённые рубежи в Артёмовске

Как рассказали «Известиям» источ-
ники, знакомые с ситуацией, против-
ник предпринял в Артёмовске несколь-
ко контратак, но все они были отбиты. 
В настоящее время положение подраз-
делений ВФУ в городе достаточно тя-
жёлое:

— Именно в последних кварталах 
на западе города стоят многоэтажки, 
за которые идут бои. Там же все раз-
вязки дорог — на Часов Яр, на другие 
населённые пункты. Если ВФУ теряют 
эти позиции, значит, надо будет отка-
тываться дальше, из города. Поэтому 
они держатся. И репутационные поте-
ри будут огромные — Артёмовск объя-
вили неприступной крепостью, сейчас 
Зеленский постоянно говорит об этом 
за границей. Но скоро этот миф рухнет. 
В принципе нам немного осталось.

Эксперт отметил, что сейчас ВФУ 
пытаются бросать резервы и подво-
зить технику.

— Надеюсь, это уже заключительная 
стадия, потому что мы бьём уже по ре-
зервам, — сказал он. — Площадь, кото-
рую они обороняют, сужается, потери 
от этого растут. Потом, после освобож-
дения Артёмовска, будут другие цели. 
Битва за Донбасс продолжается.

По данным российского Миноборо-
ны, за прошедшие сутки на донецком 
направлении уничтожены до 255 укра-
инских военнослужащих, две боевые 
бронемашины, шесть автомобилей, 
две гаубицы Д-20 и самоходная артил-
лерийская установка «Гвоздика».

4 мая в зоне спецоперации на всех 
стратегических направлениях ВФУ по-
теряли не менее 420 человек и 40 еди-
ниц военной техники, включая танки, 
гаубицы, САУ и бронеавтомобили, сооб-
щили в российском военном ведомстве.

В Запорожской и Херсонской обла-
стях, а также в ЛНР поражены команд-
но-наблюдательные пункты подраз-

делений 128-й горно-штурмовой, 54-й 
механизированной бригад и центра сил 
специальных операций ВФУ «Юг».

Недалеко от Славянска в ДНР унич-
тожен склад боеприпасов 66-й меха-
низированной бригады ВФУ, а в райо-
не Кировограда — хранилище топлива 
украинской группировки войск.

В Харьковской области уничтожен 
склад артиллерийских боеприпасов 
67-й механизированной бригады ВФУ, 
в ДНР — склад 54-й механизированной 
бригады ВФУ.

Кроме того, в ЛНР и в Харьковской 
области пресечены действия шести 
украинских диверсионно-разведыва-
тельных групп.

В Минобороны РФ рассказали о во-
еннослужащих, проявивших в боях му-
жество и самоотверженность.

Батальонно-тактическая группа 
гвардии сержанта Романа Першенко-
ва охраняла командный пункт. Нахо-

дясь на боевом дежурстве, он обнару-
жил группу украинских диверсантов, 
которая скрытно направлялась к на-
шим позициям. Несмотря на числен-
ное преимущество противника, Роман 
принял решение навязать бой врагу.

Прицельным огнём из стрелкового 
оружия он отразил нападение, уничто-
жив при этом трёх боевиков.

В составе подразделения десантни-
ков гвардии младший сержант Василий 
Джашеев вёл бои по вытеснению про-
тивника из населённого пункта. Оже-
сточённо оборонявшиеся подразде-
ления ВФУ поддерживались мощным 
орудийным и миномётным огнём.

Продвигаясь по населённому пун-
кту, Василий заметил расчёт станкового 
противотанкового гранатомёта, а так-
же вооружённую стрелковым оружием 
группу украинских боевиков. Несмотря 
на превосходящие силы противника, 
он принял решение навязать бой врагу.
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Не одна на всех
Какими методами в странах бывшего СССР борются с памятью о подвиге советских солдат

Валентин Логинов

О тдельные страны бывшего СССР 
пытаются удалить из праздничных 

мероприятий «российские символы По-
беды». И пока где-то законодательно 
борются с георгиевскими лентами, Лат-
вия и Эстония и вовсе прямо запреща-
ют публичные акции в честь Дня Побе-
ды. Российское посольство в Польше 
отменило ряд запланированных меро-
приятий из-за опасений провокаций, 
в Литве намеченные акции пройдут 
на территории дипмиссии — из тех же 
соображений, сообщили в диппредста-
вительствах. Тем не менее Россотруд-
ничество организует свои события, при-
уроченные ко Дню Победы, по всему 
миру. Как в разных странах празднуют 
9 Мая — в материале «Известий».

�� КАЖДЫЙ САМ ПО СЕБЕ

Приближающийся праздник в этом году 
не удастся отметить — по крайней мере 
открыто — жителям Латвии. 20 апреля 
сейм принял в двух чтениях закон «О за-
прете проведения определённых пу-
бличных мероприятий 9 мая», который 
предполагает табу на все акции, не свя-
занные с Днём Европы. До утра 10 мая 
будет действовать запрет на использо-
вание любых видов пиротехники.

Тем не менее люди всё равно при-
дут к братским могилам, остающим-
ся на территории этой страны, счита-
ет латвийский общественный деятель, 
историк Янис Кузинс.

— Мы планируем посетить братские 
кладбища. У нас не будет таких офи-
циальных ритуалов, как минута мол-
чания или что-то подобное. Обычно 
у нас приходят музыканты, гармони-
сты, дети, внуки, правнуки погибших 
воинов и поют советские песни. В этот 
раз будем действовать каждый сам 
по себе, — рассказал он.

Напомнил Кузинс и о том, что в Лат-
вии законодательно запрещены сим-
волы, связанные с Россией, — георги-
евские ленты и Красная звезда. При 
этом активист подчеркнул, что устра-
ивать пикеты по этому поводу бес-
смысленно — они не дают результа-

тов, а в современных условиях, когда 
борьба за свои права уходит в интер-
нет-пространство, нужно применять 
более интеллектуальные методы.

Аналогичные рекомендации по ис-
пользованию определённой симво-
лики есть и в Эстонии. Недавно руко-
водитель Ида-Харьюского отделения 
департамента полиции и погранох-
раны Рогер Кумм заявил, что любые 
символы, связанные с Великой Отече-
ственной войной, на территории рес-
публики запрещены.

— На кладбище можно склонять го-
ловы и возлагать цветы, но этот день 
не должен использоваться для разжи-
гания конфликта и вражды, — сказал он, 
предупредив, что 9 мая полиция в Эсто-
нии будет работать в усиленном режиме.

Таллин отказался от официальных 
мероприятий. Более того, эстонская 
полиция в период с 5 по 9 мая запре-
тила любые мероприятия с исполь-
зованием российской или советской 
символики в трёх уездах — Харьюмаа, 
Ляэне-Вирумаа и Ида-Вирумаа — здесь 
проживает значительная доля русско-
язычного населения.

— Традиционных мероприятий 
в этом году не будет, как, впрочем, 
и в прошлом. Прежде у нас кое-где 
проходил «Бессмертный полк». Наро-
ду было очень много — люди возла-
гали цветы. В этом году «Бессмерт-
ного полка» не будет точно — никто 
не просил разрешения на его прове-
дение. А насчёт цветов — посмотрим. 
Я думаю, народу будет сильно меньше, 
чем в прошлые годы, — сказала депутат 
Европарламента от Эстонии Яна Тоом.

В Литве, где с 1 мая вступил в силу 
закон «О запрете пропаганды тота-
литарных, авторитарных режимов 
и их идеологий», преследующий цель 
«десоветизации» общественных про-
странств, георгиевская лента и другие 
символы, связанные с Великой Отече-
ственной войной, также под запретом. 
Вместе с тем литовцы всё равно про-
должают отмечать День Победы.

— За всю Литву говорить не могу, 
но в Клайпеде и Вильнюсе традици-
онно жители празднуют День Побе-
ды, невзирая на всякого рода запреты. 

До 2018–2020 годов в городах проходи-
ли концерты, торжественные митин-
ги, проводился «Бессмертный полк», — 
рассказал экс-депутат сейма Литвы 
Вячеслав Титов. — На сегодня в Лит-
ве снесены памятники советским во-
инам, которые освободили нас и при-
несли мир. Правящий режим взял курс 
на реабилитацию нацистских пре-
ступлений. Но несмотря на это, люди, 
по крайней мере в этих двух городах, 
9 мая несут цветы к могилам советских 
солдат, а празднуют уже дома.

Тем не менее российское посоль-
ство в Литве решило провести часть 
запланированных на 9 мая меропри-
ятий на своей территории. «Среди 
них — “Бессмертный полк”, “Сад памя-
ти”», — говорится в ответе диппредста-
вительства в Вильнюсе.

Кроме того, там напомнили, что 
за демонстрацию символов, связан-
ных с Россией, среди которых поми-
мо георгиевской ленты Знамя Побе-
ды, Красная звезда и т.д., предусмотрен 
штраф от €300 до €1,5 тыс.

Ждёт штраф за аналогичные дей-
ствия и молдаван. По словам премьер-
министра страны Дорина Речана, Ки-
шинёв прорабатывает регламент о том, 
как будут «документировать» и нака-
зывать тех, кто нарушает закон. Тех, 
кто всё же решит прикрепить к одеж-
де георгиевскую ленточку, ждёт штраф 
от 4,5 тыс. до 9 тыс. леев (от ≈19,9 тыс. 
до ≈39,7 тыс. рублей) или 30–60 часов 
общественных работ.

Позже, правда, появилось уточне-
ние, что если георгиевская ленточка — 
часть награды, то её демонстрация 
в составе самого ордена или медали 
не будет расцениваться молдавской 
полицией как правонарушение.

�� ПОБЕДА НА ЗАПАДЕ

В Европе и США День Победы отме-
чают 8 мая. Дело в том, что советский 
маршал Георгий Жуков принял общую 
капитуляцию 9 мая в 00.43 по москов-
скому времени, когда календарно в ев-
ропейских странах было ещё 8 мая. По-
этому в СССР и Европе этот праздник 
отмечали в разные даты.

В европейских странах и США 
не принято отмечать День Побе-
ды с размахом. Так, в Германии 8 мая 
н а з ы в а ю т  Д н ё м  о с в о б о ж д е -
ния. Официальных мероприятий 
не проводится — представители вла-
сти ограничиваются возложением 
венков к памятникам советским во-
инам в Трептов-парке и парке Тиргар-
тен. Вместе с тем в Берлине проходят 
митинги и шествия, в парках собира-
ются люди и поют песни военных лет.

Тем не менее в 2022 году около 500 че-
ловек прошли «Бессмертным полком» 
по германской столице. Хотя некоторые 
препоны были — помимо георгиевской 
ленты, советской военной формы и во-
енных песен под ограничения попали 
российский и украинский флаги — что-
бы избежать возможных провокаций.

В Великобритании День Победы 
и вовсе не значится в перечне госу-
дарственных праздников, хотя и здесь 
возлагают венки, собираются ветера-
ны, политики и общественные деятели.

Во Франции 8 мая — государствен-
ный выходной. Официальная часть 
предусматривает возложение пре-
зидентом цветов к памятнику Шар-
лю де Голлю и обзор войск на Елисей-
ских полях.

— До 2022 года посла России ежегод-
но приглашали принять участие в тор-
жественной церемонии, — сообщили 
в представительстве Россотрудниче-
ства во Франции. — С прошлого года 
российских дипломатов не приглаша-
ют посетить официальные мероприя-
тия в честь Дня Победы.

В Польше 8 мая именуется Днём По-
беды, власти традиционно устраива-
ют праздничные мероприятия, а жи-
тели возлагают цветы к памятникам 
советским солдатам и к могиле Неиз-
вестного солдата.

«Теперь их имена будут звучать громко»
Как новые регионы России отпразднуют 9 Мая

Алёна Нефёдова, Зоя Игумнова

В ДНР и ЛНР, Херсонской и Запорож-
ской областях в условиях спецопе-

рации традиционные патриотические 
шествия ко Дню Победы заменили он-
лайн-акциями и спектаклями в соци-
альных сетях. Об этом «Известиям» 
рассказали в регионах. При этом жи-
тели не будут лишены возможности 
отдать дань памяти Великой Победе: 
в ДНР не исключили салюта, а в Луган-
ске и вовсе намерены провести целое 
пиротехническое шоу. Особая ситуа-
ция сложилась и в приграничных ре-
гионах: ряд из них намерен провести 
парад Победы для своих жителей и ве-
теранов, а некоторые решили отказать-
ся от массовых шествий из соображе-
ний безопасности. Какие альтернативы 
местные власти предлагают россиянам 
для празднования годовщины Победы 
и как изменятся традиционные форма-
ты всероссийских акций в сложившей-
ся ситуации — в материале «Известий».

Власти новых российских регио-
нов, несмотря на военное положение 
и угрозу обстрелов, не планируют пол-
ностью отказываться от празднования 
78-й годовщины со дня Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. Боль-
шинство мероприятий они перевели 
в альтернативный формат без массо-
вого скопления людей, отменив также 
парад Победы. При этом каждый жи-
тель будет иметь возможность присо-
единиться к патриотическим акциям. 
Министр культуры, спорта и молодё-
жи ЛНР Дмитрий Сидоров рассказал, 
что в целях безопасности традицион-
ные события ко Дню Победы в респу-
блике проведут онлайн или в усечён-
ном формате.

— Мы прекрасно понимаем, что сей-
час есть сложности и многие меропри-
ятия, которые мы планировали как 
массовые, будут отменены. Но тем 
не менее состоится «Бессмертный ав-
тополк Луганщины». Мы разместим 
фотографии дедов и прадедов, друзей, 
погибших в период ополчения и специ-
альной военной операции, на задних 
стёклах автомобилей и будем с боль-
шой гордостью в течение всего мая пе-
ремещаться по городу и республике 
с портретами предков и друзей, кото-
рые добыли и добывают мир, — пояс-
нил Дмитрий Сидоров.

Героев поздравят небольшими 
агитбригадами, которые будут приез-
жать к домам ветеранов Великой Оте-
чественной и исполнять песни. Кроме 
того, на стадионе «Авангард» в Луган-
ске 9 Мая для горожан готовят фейер-
верк и пиротехническое шоу, уточнил 
Дмитрий Сидоров. Примечательно, что 
власти ДНР в этом году пока не плани-
ровали салют, однако его проведение 

всё же не исключено, отметила сена-
тор от республики Наталья Никоно-
рова. По её словам, решение будет 
приниматься исходя из оперативной 
обстановки.

Впрочем, жители республики также 
смогут присоединиться к «Бессмерт-
ному автополку». Кроме того, будут 
организованы акции «Стена памяти» 
и «Сад памяти»: выставки с фотографи-
ями героев и посадка деревьев в честь 
погибших.

— Запланированы трогательные ме-
роприятия — концерты во дворах вете-
ранов. Они достойны нашего особо-
го внимания. Мы постараемся сделать 
всё возможное, чтобы даже в нынеш-
них условиях постоянных обстрелов 
жители смогли почувствовать исто-
рическую причастность к Великой По-
беде и почтить память наших героев, — 
сказала она.

Ко Дню Победы готовится и Херсон-
ская область. Наряду с поздравлени-
ем ветеранов и раздачей георгиевских 
лент на центральных улицах разместят 
серию больших баннеров с изображе-
нием херсонцев — героев Великой От-
ечественной войны, рассказал депу-
тат Госдумы, секретарь регионального 
отделения «Единой России» в Херсон-
ской области Игорь Кастюкевич. «Обя-
зательно в канун поедем поздравлять 
и чествовать ветеранов, узников кон-
цлагерей, вдов фронтовиков, детей 
войны. Долгое время здесь было за-
прещено называть имена Героев Со-
ветского Союза. Теперь их имена бу-
дут звучать громко», — подчеркнул он.

В Запорожской области все жела-
ющие смогут принять участие в «Бес-
смертном полку» онлайн, отправив 
фото своих победителей в официаль-
ные телеграм-каналы министерств 
и ведомств региона, разместив их пор-
треты на своих страницах в соцсетях, 
в окне дома или автомобиля, а так-

же рассказать историю своего героя 
на радио. Кроме того, жителей облас-
ти ждёт ещё один небольшой подарок 
от местной администрации: они бу-
дут отдыхать не только в День Побе-
ды, но и на следующий день — 10 мая.

Власти других российских реги-
онов, располагающихся неподалё-
ку от Украины, по-разному смотрят 
на возможные форматы проведения 
патриотических мероприятий. Так, 
в Курской области уже объявили об от-
мене парада и салюта. В Белгородской 
пока определились лишь с отменой 
праздничного шествия, а решение 
о проведении салюта и «Бессмертно-
го полка» решили принимать ближе 
к делу. Власти Брянской области так-
же отказались от шествий в День Побе-
ды, и основными мероприятиями там 
станут традиционные поздравления 
ветеранов во дворах.

Впрочем, в Воронеже власти наме-
рены провести парад, но без военной 
техники. От праздничного салюта тоже 
отказались. Парады в честь Дня Побе-
ды пройдут в Ростове-на-Дону и Но-
вочеркасске.

— 9 Мая на Кубани парад Победы 
проведут в городе-герое Новороссий-
ске. Его организуют с учётом обеспе-
чения всех мер безопасности участни-
ков и зрителей. В нём примут участие 
военнослужащие, казаки, сотрудники 
МЧС, курсанты, юнармейцы, кадеты, 
десятки единиц военной техники и во-
оружения, — уточнили в пресс-службе 
губернатора Краснодарского края.

Образцы по подобию
В параде Победы примет участие техника, доработанная с учётом СВО

День Победы

Достать Звезду
Родные погибшего героя получили его орден спустя 80 лет

Роман Крецул, Богдан Степовой, 
Алексей Рамм

О снову парадных расчётов, которые 
9 Мая этого года пройдут торже-

ственным маршем по Красной площа-
ди, составит боевая техника специаль-
ной военной операции. В частности, 
зрители увидят танки Т-90М, Т-72Б3М, 
доработанные боевые машины пехо-
ты БМП-3 и бронетранспортёры БТР-82. 
Эти изделия будут представлены уже 
модифицированными на основе опы-
та боевых действий. В частности, на тех-
нике появились новые элементы брони-
рования и защиты. Не обойдётся парад 
и без новинок. Так, впервые широкой 
общественности покажут бронеавто-
мобили «ВПК-Урал» и «Ахмат». Их разра-
ботали в прошлом году с учётом опыта 
СВО и уже сейчас массово поставляют 
в войска.

�� ПАРАДНЫЙ ДЕБЮТ

Согласно планам проведения парада 
Победы на Красной площади, а так-
же в некоторых регионах основу рас-
чётов составят образцы вооружения 
и военной техники, которые сейчас 
задействованы в проведении специ-
альной военной операции. В первую 
очередь речь идёт о танках Т-72Б3М, 
боевых машинах пехоты БМП-3, бро-
нетранспортёрах БТР-82. Большин-
ство представленных образцов — это 
машины, модернизированные с учё-
том опыта СВО.

Так, в Ростове-на-Дону зрители смо-
гут увидеть одновременно два вари-
анта танка Т-72Б3М. Первый — версия 
машины образца 2021 года. Её можно 
отличить по характерным бронеэкра-
нам, размещённым на бортах маши-
ны. Второй — Т-72Б3М в модификации 
2022 года, также называемый «штур-
мовым танком» или «танком-СВО». Его 
особенность — увеличенное количество 
блоков динамической защиты и допол-
нительные элементы бронирования.

Один из самых ярких участников 
парада 9 Мая — зенитная ракетная си-
стема С-350 «Витязь». Эту технику мож-
но будет увидеть не только на Красной 
площади, но и в других городах Рос-
сии. До недавнего времени её характе-
ристики были известны только по ре-
зультатам испытаний на полигонах. 
Однако теперь она перестала быть де-
монстрационной машиной и эффек-
тивно участвует в боевых действиях.

ЗРК С-350 «Витязь» способны пере-
хватывать не только самолёты и вер-

толёты, но и баллистические ракеты.
Они ближе к системам средней 

дальности, но в то же время могут при-
крывать особо важные объекты: воен-
ные базы, крупные города или атомные 
станции. Одно из их преимуществ — 
высокая мобильность, которая по-
зволяет быстро перебрасывать ЗРК 
на важные направления. Максималь-
ная дальность поражения воздушных 
целей у С-350 составляет 120 км. Систе-
ма может работать автономно, а также 
в составе группировки ПВО.

Впервые на параде будут представ-
лены два новейших бронеавтомобиля. 
З-СТС «Ахмат» обязан своим появлени-
ем военной спецоперации на Украине. 
Он создавался после её начала и с учё-
том опыта боевых действий. Конструк-
торам надо было в максимально сжа-

тые сроки разработать недорогой, 
максимально простой в производстве, 
но манёвренный и защищённый авто-
мобиль для перевозки военнослужа-
щих. С этой задачей они справились 
за 25 дней. Так, например, на произ-
водство «Ахмата» тратится в семь–де-
сять раз меньше времени, чем на соз-
дание бронеавтомобилей семейства 
«Тайфун».

«Ахмат» выполнен на трехосном 
полноприводном шасси «КамАЗ-5350» 
с колёсной формулой 6х6. Он отлича-
ется хорошей проходимостью и на-
дёжен при эксплуатации. Главная осо-
бенность  — отсутствие сложного 
в производстве несущего кузова. Бро-
некапсула, в которой могут разме-
ститься десять военнослужащих, уста-
навливается на раму.
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Наталия Михальченко

Судьба Петра Толокнова, призван-
ного в 1942 году из Чувашии, оста-

валась неизвестна родственникам 
многие десятилетия после войны, его 
считали пропавшим без вести. В 2005-
м останки воина обнаружил поиско-
вый отряд «Малая Охта» и занялся 
установлением его личности, опи-
раясь на номер найденного при сол-
дате ордена Красной Звезды. В ито-
ге родственники героя были найдены, 
им передали его награду. Как удалось 
замкнуть цепь событий и можно ли на-
деяться, что когда-нибудь будет по-
хоронен последний солдат Великой 
Отечественной, читайте в материале 
«Известий».

�� СЧИТАЛИ ПРОПАВШИМ 
БЕЗ ВЕСТИ

Пётр Толокнов родился в 1924 году 
в селе Явлеи, что на левом берегу реки 
Суры в Чувашии. В то время село было 
наиболее многолюдным за всю его 
историю — почти на 600 дворов. Когда 
мальчик был во втором классе, постро-
или новое деревянное здание школы. 
18 ему исполнилось в 1942 году. При-
звали на фронт. Дома остались пять 
сестёр. В 1943-м семье сообщили, что 
Пётр пропал без вести.

— Младшая сестра Петра Никола-
евича Толокнова Федосия Никола-
евна говорила, что он пропал без ве-
сти, их колонна не доехала до фронта, 
её разбомбили. Но документы о судьбе 
Петра в семье не сохранились, — рас-
сказала «Известиям» увлечённая ге-
неалогией своей семьи петербуржен-
ка Екатерина Коломиец.

Она приходится невесткой родному 
племяннику Петра Толокнова — Сер-
гею Николаевичу Коломийцу, сыну Фе-
досии Николаевны Толокновой (в за-
мужестве Коломиец).

Екатерина писала запросы на ро-
дину солдата — в село Явлеи, изучала 
опубликованные материалы поиско-
вых отрядов, пока не наткнулась на фа-
милию Толокнов в сборнике «Имена 
из солдатских медальонов».

�� КИРАСА И ОРДЕН 
НА ДНЕ ОКОПА

Раскопки на Невском пятачке и Синя-
винских высотах, где шли ожесточён-
ные бои и буквально вся земля была 
нашпигована металлом и усеяна тела-
ми погибших солдат, начались в кон-
це 1980-х годов. Младший научный 
сотрудник отдела геофизики Аркти-
ческого и антарктического научно-
исследовательского института Рос-
гидромета Иван Егоров ещё учился 
в десятом классе, когда, работая в со-
ставе поискового отряда «Малая Охта», 
нашёл останки бойца с кирасой (на-
грудная металлическая пластинка 
из стали толщиной 2 мм, предшествен-
ник современных бронежилетов. — 
«Известия»), орденом Красной Звезды 
и медалью «За оборону Ленинграда». 
Это произошло весной 2005 года.

— На этом участке уже велись раскоп-
ки. Мы шли по второму разу. Использо-
вали щупы — металлические стержни 
длиной до 1,5 м. Если грунт перека-
пывался, были траншеи или воронки, 
то щуп входит в землю легко. «Летит», 
как говорят поисковики. В этом месте 
надо копать, — рассказал «Известиям» 
Иван Егоров. — Мой щуп наткнулся 
на такую пустоту, а рядом на кирасу — 
металлическую пластинку из толсто-
го металла, их выдавали штурмовикам 
во время боёв. Пришлось вынуть более 
3 кубометров земли.

Чтобы не повредить останки, поис-
ковики начинают копать с периферии 
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Образцы по подобию
В параде Победы примет участие техника, доработанная с учётом СВО

День Победы

Достать Звезду
Родные погибшего героя получили его орден спустя 80 лет

Своя война
Что снимают, сочиняют и пишут о Великой Отечественной

Андрей Туманов, Олег Клещев, 
Катерина Алабина

П роизведения на тему Великой Оте-
чественной войны — снова в центре 

внимания публики. Сюжеты и мотивы, 
которые ещё пару лет назад казались 
актуальными лишь в контексте исто-
рии, вдруг стали максимально созвучны 
дню сегодняшнему. И деятели культуры 
не могли не почувствовать это. В прокат 
вышел ряд фильмов, издательства опу-
бликовали множество книг — как худо-
жественных, так и нон-фикшен, а ком-
позиторы стали сочинять песни и опусы 
крупной формы, посвящённые подви-
гам наших дедов, но на самом деле и ге-
роизму наших современников. В пред-
дверии Дня Победы «Известия» изучили, 
как события прошлого слышат творцы 
XXI века.

�� ИДУТ И СМОТРЯТ

Интерес к кино про Великую Отече-
ственную войну последние два года 
планомерно рос и пика достиг имен-
но в 2023-м, свидетельствуют данные 
отечественного бокс-офиса. Ещё в на-
чале 2022 года в прокат вышла военная 
драма Веры Сторожевой «Мария. Спа-
сти Москву», но за всё время проката 
её сборы составили скромные 5,1 млн 
рублей. Однако апрельские релизы 
«1941. Крылья над Берлином» Констан-
тина Буслова и «Первый Оскар» Сергея 
Мокрицкого собрали уже в десятки 
раз больше — 143,5 млн и 81,5 млн со-
ответственно. Если объединить кас-
совые результаты в России всех филь-
мов 2022-го на тему Второй мировой 
(включая зарубежные), то, согласно 
данным ЕАИС, выйдет около 247 млн 
рублей. Но в сравнении с показателями 
2023 года эта цифра совсем небольшая.

Только за последние месяцы 
на экранах появились «Праведник» 
Сергея Урсуляка (637 млн общих сбо-
ров) и «Нюрнберг» Николая Лебедева 
(333,6 млн), а сейчас в кинотеатрах — 
драма Айнура Аскарова «Помилова-
ние» и семейный фильм Юрия Ильи-
на «Сокровища партизанского леса». 
Впереди 9 Мая и праздничный уикенд, 

и у военных новинок есть шанс обо-
гнать сборы прошлогодних релизов.

— Абсолютными зрительскими хи-
тами 2023 года в нише военного кино 
стали «Праведник» и «Нюрнберг», ко-
торые собирали кассу на большой 
дистанции и шли с хорошим «сара-
фаном», — поделилась с «Известиями» 
президент сети кинотеатров «КАРО» 
Ольга Зинякова.

Впрочем, не кинотеатрами едины-
ми. 7 мая на РЕН ТВ покажут фильм 
«Операция “Неман”», ранее вышедший 
на стриминге Wink. И это ещё один но-
вый взгляд на Великую Отечественную 
войну, который, несомненно, не оста-
нется без внимания самой широкой 
публики.

�� НЕЗАКРЫТАЯ КНИГА

Тема главной войны XX века — одна 
из наиболее значимых и в россий-
ской литературе. Советская классика 
продолжает ежегодно переиздавать-
ся и пользоваться стабильным спро-
сом, рассказали «Известиям» в «Эксмо-
АСТ». В частности, весной 2022 года 
продажи книг, посвящённых Великой 
Отечественной, выросли практиче-
ски в два раза и сейчас они держатся 
на том же уровне. А сегмент «Военное 
дело» в первом квартале 2023-го вырос 
на 65% в сравнении с тем же периодом 
в 2022 году.

Среди покупателей популярны «ма-
стодонты» фронтовой классики. Но чи-
татели интересуются и новыми рабо-
тами про Великую Отечественную, 
причём не только в жанре художе-
ственной литературы.

Например, набирает популярность 
нон-фикшен про войну  — это под-
твердили «Известиям» в издатель-
стве «Вече», где в 2023 году вышло 
по меньшей мере семь книг жанра, по-
свящённых именно Второй мировой. 
Например, из книги «“Большой блеф” 
Тухачевского. Как перевооружалась 
Красная армия» Александра Широ-
корада читатели узнают, почему к на-
чалу Второй мировой войны артил-
лерия была укомплектована только 
на 5%. Интересующимся ролью жен-

щин в войне будет полезна книга «Ан-
гелы смерти. Женщины-снайперы. 
1941–1945» Аллы Бегуновой — в ней пи-
сательница открывает мир сложных 
судеб порядка 2 тыс. девушек и жен-
щин, служивших снайперами в разные 
периоды войны.

Некоторая современная литера-
тура о Великой Отечественной вой-
не — осознанно или нет — перекли-
кается с нынешними событиями: так, 
в 2023 году в культовой серии «ЖЗЛ» 
вышла книга, посвящённая дважды Ге-
рою Советского Союза Василию Чуй-
кову, который ещё во время Второй 
мировой участвовал в освобождении 
Донбасса, Украины и Польши от фа-
шистов. О методах вражеской пропа-
ганды и воздействии на массовое со-
знание рассуждает Марина Дацишина 
в книге «Технологии пропаганды: экс-
порт из нацистской Германии на вре-
менно оккупированные советские тер-
ритории», вышедшей в издательстве 
«Кучково поле».

Появляется и новая детская литера-
тура про войну. Повесть Елены Корови-
ной «У Лёки большие щёки», выпущен-
ная издательством «Никея» в 2022 году, 
рассказывает о жизни реальной семьи, 
жившей в блокаду Ленинграда: пове-
ствование ведётся от лица малень-
кого мальчика Лёки. А издательство 
«Самокат» выпустило книгу «Сиди 
и смотри» — это путевые заметки де-
вочки Марты, которая спасается от об-
стрелов родного города, уезжая отту-
да на машине вместе с семьёй.

�� ВСТАНЕМ ВМЕСТЕ

Музыканты тоже ищут в прошлом от-
веты на вопросы дня сегодняшнего. 
Из новых песен, посвящённых памя-
ти участников Великой Отечествен-
ной, в первую очередь говорят о «Вста-
нем» Шамана. И хотя появилась она 
за день до начала СВО — 23 февраля 
2022 года, стремительный взлёт попу-
лярности и самой композиции, и ав-
тора-артиста пришёлся уже на новую 
эпоху и напрямую связан был с её реа-
лиями и настроениями. Позже Шаман 
перезаписал «Встанем» вместе с дру-

гими звёздами эстрады — и получил-
ся не просто проникновенный трек, 
но коллективный гимн, объединяю-
щий поколения.

Интересно, что «Встанем» стили-
стически оказывается как бы над вре-
менем: в мелодике и аранжировке нет 
примет дня сегодняшнего. И это во-
обще характерно для новых песен 
о войне. Так, «Яблонька» Рашида Кали-
муллина, созданная в 2021 году, но не-
однократно звучавшая на российских 
сценах уже после февраля 2022-го, вы-
глядит и вовсе артефактом из воен-
ных лет. Такой мотив вполне могли 
петь бойцы Великой Отечественной 
на привале. А может, будут петь и ны-
нешние воины.

Современные композиторы ос-
мысляют события прошлого века 
и в академических жанрах. Так, лау-
реат конкурсов «Партитура» и «Дру-
гое пространство» Алексей Чернаков 
в конце этой осени представил орато-
рию «Духом сильный народ» на сти-
хи сибирского поэта-фронтовика Бо-
риса Богаткова, погибшего во время 
войны совсем молодым. Премьера со-
стоялась в Новосибирской филармо-
нии, а сегодня опус впервые прозву-
чит в Москве — на открытии фестиваля 
искусств «Дню Победы посвящается...» 
в Большом зале консерватории.

А в Северной столице на фестива-
ле «Дворцы Санкт-Петербурга» будет 
исполнена кантата Виктора Соболева 
«Весь под ногами шар земной» на слова 
фронтового поэта Степана Щипачёва.

И, конечно, активно участвуют му-
зыканты в создании партитур для те-
атральных постановок на тему Вели-
кой Отечественной. Зачастую роль 
музыки там очень велика. Самый яр-
кий пример — «Живые и мёртвые» в Мо-
сковском драматическом театре им. 
Н.В. Гоголя. Инициатором создания 
спектакля по роману Константина Си-
монова выступил Юрий Башмет, ком-
позитором — Валерий Воронов. В те-
чение всего действия дирижёр и его 
коллектив «Солисты Москвы» находят-
ся на сцене и становятся безмолвны-
ми свидетелями разворачивающей-
ся драмы.

Не дадим украсть нашу историю

Борис Грызлов

Почётный член РВИО

9 Мая мы отмечаем 78-ю годовщину 
Победы в Великой Отечественной 

войне. День Победы для каждого из нас — 
символ мужества, силы и стойкости со-
ветских людей, заплативших колоссаль-
ную цену за свободу, независимость 
и мирное будущее для жителей не толь-
ко Советского Союза, но и значительной 
части современной Европы. Русские, бе-
лорусы и более ста других народов на-
шей общей Родины силой своего един-
ства остановили врага, перед военной 
мощью которого одна за другой капи-
тулировали европейские столицы, а пе-
ред агрессивной пропагандой — умы лю-
дей, обманутых нацистской идеологией.

Таких людей в цивилизованной Ев-
ропе оказалось непозволительно мно-
го. Это позволило Гитлеру развязать 
самую кровавую бойню в истории, за-
тронувшую более 60 стран и почти 
80% населения Земли. Жертвами пре-
ступной политической доктрины ста-
ли десятки миллионов человек. В годы 
войны на территории Европы действо-
вали 14 тыс. концентрационных лаге-
рей, тюрем и гетто, в которых содер-
жались 18 млн человек. В нацистских 
лагерях смерти и тюрьмах трагически 
оборвались жизни более чем 11 млн че-
ловек. Это ужасающий, но объектив-
ный исторический факт.

Агрессоры активно искали подруч-
ных на оккупированных территориях. 
В частности, на верность врагу присяг-
нули около 250 тыс. жителей Украины. 
Из них были сформированы пять от-
дельных подразделений, в том числе 
печально известные 14-я дивизия СС 
«Галичина», Украинская освободитель-
ная армия и другие.

Состоявшие на службе у рейха 
коллаборанты были известны осо-
бой жестокостью к своим же сооте-
чественникам. 22 марта 1943 года на-
ционалисты из 118-го украинского 
батальона охранной полиции сожгли 
белорусскую деревню Хатынь. Её тра-
гическую судьбу разделили многие 
сотни населённых пунктов на западе 
Советского Союза.

Именно бойцы украинских форми-
рований устроили Волынскую резню, 
в которой, по разным оценкам, погиб-
ли до 100 тыс. поляков. Коллаборан-
ты приняли самое активное участие 
в ужасающих своим масштабом убий-
ствах в урочище Бабий Яр под Кие-
вом. 29–30 сентября 1941 года здесь 
были расстреляны более 33 тыс. че-
ловек — почти всё еврейское населе-
ние. Вплоть до ухода немцев из Кие-
ва в 1943 году в Бабьем Яру были убиты 
до 150 тыс. человек. Таких примеров — 
множество.

К сожалению, некоторым преступ-
никам впоследствии удалось уйти 
от ответственности и найти убежи-
ще на Западе. Другие после окончания 
войны ушли в подполье и продолжили 
зверства против собственных земля-
ков. С 1944 по 1953 год от рук национа-
листов из Украинской повстанческой 
армии, признанной террористической 
и запрещённой в РФ, погибли более 30 
тыс. человек.

Велика жертва, которую многона-
циональный народ Советского Сою-
за принёс в борьбе с агрессором. Ведь 
на оснащение и содержание воен-
ной машины рейха работали оккупи-
рованные Германией страны Европы 
и другие союзники Гитлера. В рядах 
вермахта воевали полки из Бельгии, 
Дании, Италии, Испании, Нидерландов, 
Румынии и других государств. На за-
водах и фабриках захваченных стран 
Европы массово производились са-
молёты, орудия и боеприпасы для не-
мецкой армии. В начале 1941 года во-
енные заказы Германии выполняли 5 
тыс. предприятий Европы. Около 8 тыс. 
танков и самоходных орудий, исполь-
зованных нацистами, было построе-
но на чешских и французских заводах. 
Почти каждый третий снаряд и танк 
был изготовлен из стали, выплавлен-
ной из шведской руды. Из Франции 
в Германию вывезено промышленного 
оборудования на огромную сумму. Ру-
мыния обеспечивала до 60% потребно-
сти рейха в нефтепродуктах. Нескон-
чаемыми эшелонами шли на фронт 
поставки провизии из Дании, Поль-
ши, Болгарии, Франции, Нидерландов. 
На нужды гитлеровской армии рабо-
тала почти вся экономика Европы.

Неудивительно, что Победа до-
сталась СССР столь высокой це-
ной. За пять лет войны погибли поч-
ти 27 млн жителей страны. Разрушено 
более 1700 городов и посёлков, 70 тыс. 
сёл и деревень, 32 тыс. промышленных 
предприятий. Советский Союз лишил-
ся трети своих национальных богатств.

Тем не менее Красная армия выпол-
нила свою освободительную миссию. 
И хотя этот термин сегодня подверга-
ется яростным нападкам со стороны 

антироссийских сил, факты и цифры — 
вещь упрямая. Около 7 млн советских 
воинов сражались за освобождение 
11 европейских стран с населением 
113 млн человек.

В послевоенные годы в памяти на-
родов и правителей Европы были ещё 
свежи ужасы немецкой оккупации, хо-
локоста и концлагерей. Советский во-
ин-освободитель оставался символом 
страны, не позволившей Гитлеру пре-
вратить целый континент в «жизнен-
ное пространство арийской расы». Ка-
залось, такой урок европейцы должны 
были усвоить надолго.

Так почему же 78 лет спустя Запад 
повторяет всё те же ошибки? Мож-
но сформулировать вопрос конкрет-
нее: неужели гибели десятков милли-
онов людей оказалось недостаточно, 
чтобы навсегда усвоить уроки Вто-
рой мировой? Очевидно, нет. Ни-
чем иным нельзя объяснить, почему 
в ноябре прошлого года на заседа-
нии Генассамблеи ООН страны Евро-
союза массово проголосовали про-
тив российской резолюции по борьбе 
с героизацией нацизма. Среди них — 
впервые в истории — были Италия, Ав-
стрия и Германия. Против выступили 
и бывшие страны антигитлеровской 
коалиции — США, Великобритания, 
Франция. Это очень красноречивая 
иллюстрация недальновидности, без-
ответственности и морального ни-
чтожества современных западных по-
литических элит.

Исторические параллели событий 
середины прошлого века с нынешней 
ситуацией вокруг Украины пугаю-
ще очевидны. Говоря о возрождении 
нацизма в этой стране, я имею в виду 
совершенно конкретные факты и яв-
ления. Восемь лет ВСУ, в составе ко-
торых открыто воюют подразделе-
ния под нацистскими знамёнами, 
осуществляли целенаправленный ге-
ноцид жителей Донбасса. В таких не-
человеческих условиях мирное насе-
ление региона прожило дольше, чем 
длилась вся гитлеровская оккупация. 
Киевские власти открыто чествуют 
украинских пособников Гитлера, ко-
торые массово убивали евреев, поля-
ков, украинцев, белорусов и русских. 
Предатели и преступники вроде Бан-
деры и Шухевича возведены в ранг 
национальных героев, в их честь про-
ходят факельные шествия. 

МНЕНИЕ

Бронемашина, в отличие от базово-
го грузовика, построена по капотной 
схеме. Сделано это неслучайно. Два ме-
тра капота перед кабиной — это гаран-
тия того, что при подрыве на противо-
танковой мине водитель и пассажиры 
в кабине останутся живы.

Бронеавтомобиль АМН-590951 «ВПК-
Урал» построен на двухосном шасси гру-
зового автомобиля «Урал». Он рассчи-
тан на перевозку в бронекапсуле девяти 
военнослужащих в полной боевой вы-
кладке.

Башенка машины оборудована 12,7-
мм пулемётом «Корд». Боец имеет кру-
говую бронезащиту. Дополнительные 
окна из бронестекла обеспечивают 
ему хороший обзор и своевременное 
обнаружение противника.

Фронтальная и боковые поверхно-
сти, включая стёкла, способны выдер-
живать попадание бронебойно-зажи-
гательных пуль.

Днище обеспечивает защиту эки-
пажа от подрыва взрывных устройств 
под колесом до 6 кг в тротиловом эк-
виваленте. Машина может разгонять-
ся до 100 км в час. Она тоже прошла бо-
евое крещение во время спецоперации 
на Украине.

�� ЗНАЧИМОЕ СОБЫТИЕ

— Сам парад, который проходит в та-
кое время, — уже значимое событие. 
И то, что там будут участники спец-
операции, тоже крайне важно, — рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Виктор Мураховский. — Обширная 
номенклатура техники доработана 
с учётом опыта СВО: танки, самоход-
ные артиллерийские установки. Самое 
главное — модернизация ведётся не-
прерывно по результатам боёв. Напри-
мер, танки Т-72Б3М усовершенствуют-
ся, наверное, каждый месяц.

Среди наиболее важных измене-
ний Т-72Б3М по результатам боевого 
применения в ходе СВО — замена мяг-
кой бронезащиты на стальные коробы, 
увеличение количества блоков дина-
мической защиты, установка нового 
лазерного дальномера и прицела, рас-
сказали источники «Известий» в ОПК.
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и постепенно продвигаются к цент-
ру пустот, охватывая площадь около 
2 кв. м и в глубину до 1,5 м. В результа-
те раскопок Иван с товарищами обна-
ружил скелет человека. Кроме кирасы 
при нём были орден Красной Звезды, 
медаль «За оборону Ленинграда», бо-
тинки, солдатский кожаный ремень 
со стальной пряжкой. По номеру ор-
дена Иван установил имя бойца — Пётр 
Николаевич Толокнов 1924 года рожде-
ния, уроженец села Явлеи Алатырско-
го района Чувашии.

Из наградного листа, полученного 
из архива, Иван узнал: Пётр был при-
зван в армию в сентябре 1942-го, про-
воевал меньше года — до 24 июля 1943-
го, когда ему был выписан наградной 
лист. В нём значится, что Пётр Толок-
нов «в боях 22 июля 1943 года из личного 
оружия за сутки уничтожил 24 кукуш-
ки противника, мешавшие продвиже-
нию роты. Совместно со всем личным 
составом роты ходил несколько раз 
в атаку и в рукопашной схватке уничто-
жил пять гитлеровцев. Достоин присво-
ения правительственной награды орде-
на КР.ЗВЕЗДА». Кукушкой ещё со времён 
Советско-финской войны 1939–1940 го-
дов называли бойца со снайперской 
винтовкой или пулемётом, который 
занимал позицию на дереве и охотил-
ся за командным составом РККА.

�� НА ВЕЧНОЕ ХРАНЕНИЕ

Весной 2005 года останки Петра Толок-
нова захоронили у мемориала «Синя-
винские высоты». Разные поисковые 
отряды, как уточнил Иван Егоров, тог-
да обнаружили останки около тыся-
чи солдат.

С тех пор — на протяжении 18 лет — 
поисковики пытались найти родствен-
ников погибшего солдата. И это нако-
нец привело к долгожданной встрече. 
В марте 2023 года на Малой сцене Алек-
сандринского театра три поколения се-
мьи Коломиец приняли на вечное хра-
нение орден Красной Звезды и медаль 
«За оборону Ленинграда» Петра Толок-
нова.

— Для нас это огромная честь и гор-
дость, что в нашей семье есть такой 

герой. Награды, переданные в нашу 
семью, — великое сокровище, — поде-
лилась переполнявшими её чувства-
ми Екатерина Коломиец.

Она рассказала, что её 11-летний сын 
Ярослав очень эмоционально воспринял 
передачу наград, подержал истерзанные 
временем орден и медаль в руках. А 1 мая 
всей семьёй потомки младшей сестры 
солдата поехали к мемориалу «Синявин-
ские высоты», чтобы поклониться моги-
ле павшего в 19 лет героя.

�� КОГДА БУДЕТ ПОХОРОНЕН 
ПОСЛЕДНИЙ ПАВШИЙ

Останки Петра Толокнова — это не пер-
вая, а примерно десятая находка Ива-
на Егорова. Он подключился к поиско-
вому движению ещё в восьмом классе 

— в 2003 году, погрузившись в эту тему 
во время посещения Музея блокады 
Ленинграда в Соляном переулке. Окон-
чив школу, он выбрал научную стезю. 
И, как человек с аналитическим скла-
дом ума, думает о том, как завершить 
поисковую работу в масштабах всей 
страны, как пройти все места боёв 
столько раз, сколько нужно, чтобы 
найти останки всех воинов — ведь не-
даром говорят, что война не окончена, 
пока не похоронен последний солдат.

По словам Ивана, когда обнаружи-
ли останки Петра Толокнова, у отряда 
не было возможности точно опреде-
лить координаты этого места и сейчас 
он мог бы его найти с точностью всего 
лишь до 100 м. Другие отряды отмеча-
ют места обнаружения красными звёз-
дами. Однако современные технологии 
позволяют ставить на каждом таком 
месте геометки, создавать интерак-
тивные карты, куда стекалась бы ин-
формация от всех таких подразделе-
ний. Но это пока не делается.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru



06 t.me/izvestia izvestia
Известия
Пятница, 5 мая 2023

Кредитный номер

Никита Корниенко

Отраслевой эксперт

И потека на коммерческую недвижи-
мость для физлиц может быть ин-

тересна всего 10% предпринимателей, 
покупающих её для себя. Инструмент 
не только трудно реализовать на прак-
тике, но и в конечном счёте он может 
быть опасен для бизнеса заёмщиков.

Так называемая народная ипотека 
на офисы или объекты стрит-ритейла, 
о готовности выдачи которой Сбер-
банк объявил в апреле, отнюдь 
не его ноу-хау. Такой продукт есть 
и у других кредитных организаций, 
но он не пользуется высоким спросом.

Программа банка направлена 
на тех, кто покупает недвижимость 
для ведения собственного бизнеса, 
а это всего 10% покупателей, осталь-
ные 90% — инвесторы, желающие по-
лучать пассивный доход, но для них 
она не подойдёт.

Банк может потребовать под-
тверждение того, что у клиента уже 
есть действующий и прибыльный биз-
нес, поскольку кредитной организа-
ции нужно знать, чем будет обеспе-
чиваться заём. А значит, ипотечный 
продукт подойдёт только предприни-
мателям, у которых уже есть, напри-
мер, сеть магазинов, ресторанов или 
салонов и они планируют расширять-
ся дальше.

Для масштабирования инструмент 
ипотеки и правда может на первый 
взгляд показаться полезным. Одна-
ко сетевой бизнес помещения тако-
го плана, как правило, предпочитает 
арендовать, а не покупать в собствен-
ность, поскольку от объекта можно 
легко отказаться, если локация не сра-
ботает, и не требуется больших перво-
начальных вложений.

И уж тем более ипотечный продукт 
не подойдёт для самозанятых масте-
ров маникюра и репетиторов. Платёж 
в таком случае будет даже выше сто-
имости ежемесячной аренды, а кро-
ме того, потребует первоначально-
го взноса. Ипотека на коммерческие 
помещения не будет востребована 
у специалистов из сферы услуг ещё 
и потому, что, как правило, они пред-
почитают либо арендовать неболь-
шие площади (или, например, крес-
ло в салоне красоты), или работать 
на дому.

Почему условия ипотеки невыгод-
ны и для 90% инвесторов? Потому что 
ставка по кредиту выше доходности. 
Коммерческая недвижимость прино-
сит 6–10% годовых от сдачи в аренду. 

То есть использование кредита может 
существенно уменьшить доходность 
инвестора. В таком случае рассчиты-
вать ему придётся только на то, что 
объект подорожает и прибыль вырас-
тет на этом.

Чтобы ипотека под коммерческую 
недвижимость стала действительно 
народной, процентная ставка не долж-
на превышать арендную доходность 
объекта. То есть такие кредиты долж-
ны выдаваться под 5–6% годовых. Сей-
час таких ставок нет даже на рынке 
жилья. Такой процент возможен толь-
ко при субсидировании со стороны го-
сударства. Но, как показывает прак-
тика, появление субсидий приводит 
к резкому росту цен, как было на рын-
ке новостроек. Это тоже сводит на нет 
всю выгоду от приобретения офиса 
или торговых площадей в ипотеку.

Разберём на примере. Один из са-
мых популярных вариантов коммер-
ческой недвижимости — помещение 
50 кв. м в новостройке. Цена такого 
объекта в Москве может варьировать-
ся от 7,5 млн рублей до 25 млн (то есть 
от 150 до 500 тыс. за «квадрат») в зави-
симости от локации, плотности и до-
ходов населения вокруг.

Возьмём средний вариант за 15 млн 
рублей (300 тыс. за 1 кв. м). Такое по-
мещение будет предлагаться в арен-
ду в среднем за 100 тыс. рублей в месяц 
(ставка аренды 2 тыс. за «квадрат»).

Ежемесячный платёж по креди-
ту даже по самым лучшим услови-
ям, озвученным Сбербанком, то есть 
по ставке 12,7% годовых, на 25 лет с ми-
нимальным первоначальным взносом 
30% составит 116 тыс. рублей. И при 
этом частный репетитор или мастер 
маникюра где-то должен найти перво-
начальный взнос в размере 4,5 млн, что 
немало. И при этом, если «точка не зай-
дёт», репетитор не сможет просто съе-
хать и открыться в другом месте.

Если такой объект покупает инве-
стор, то данный расчёт наглядно по-
казывает: арендный платёж не пере-
кроет платёж по кредиту. При этом 
нужно ещё уменьшить сумму аренды 
на эксплуатационные расходы, налог 
на имущество, взносы на капитальный 
ремонт и так далее. Поэтому чистый 
операционный поток от арендного 
бизнеса будет ниже 100 тыс. рублей 
за месяц аренды. Инвестору придётся 
внести около 50% в качестве первона-
чального взноса, чтобы доход от арен-
ды покрывал ежемесячный платёж 
по кредиту.

Предположив, что арендная плата 
будет расти на 4% в год и через 25 лет 
инвестор продаст объект с окупаемо-
стью 12,5 года (такой же мультипли-
катор как при покупке), доходность 
инвестора (IRR) до налогов составит 
10,4% годовых. А без использования 
кредита — 11,1%.

А если арендная плата расти не бу-
дет, тогда доходность и вовсе составит 
3,6% годовых с кредитом против 7,2% 
без кредита.

И если ещё учесть, что ставку 12,7%, 
скорее всего, получить не удастся 
и полная стоимость кредита будет 13–
15% годовых, расчёты становятся ещё 
менее выгодными.

Крепость курса

Н а торгах 4 мая курс доллара в моменте опускался ниже 78 руб./$. Это 
минимальное значение за месяц — с 3 апреля. 

  Укрепление рубля объясняется отложенным эффектом влияния цено-
вой конъюнктуры рынка нефти на экспортную выручку российских ком-
паний, пояснил эксперт по фондовому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Дмитрий Бабин. В конце марта — в начале апреля нефть существенно по-
дорожала, вместе с этим уже несколько месяцев планомерно сокращает-
ся дисконт в ценах на поставляемое из России сырьё. Всё это в конечном 
итоге приводит к увеличению предложения иностранной валюты на вну-
треннем рынке.

 — В последние недели наблюдается активное снижение котировок неф-
ти, однако заранее заложить эту динамику в курс рубля почти некому. По-
сле февраля 2022-го на российском валютном рынке резко сократилось 
количество спекулянтов и инвесторов. В основном сделки совершают экс-
портёры и импортёры, которые исходят из своих текущих потребностей 
в инвалюте и рублях. Отсюда заметный временной лаг между изменения-
ми мировых цен на углеводороды и реакцией на этот фактор со стороны 
курса рубля, — пояснил Дмитрий Бабин.

Никто не заплатит
В РФ осталось семь банков с работающими за рубежом картами UnionPay

A При этом продолжают ра-
ботать карты Газпромбан-

ка, Почта банка, «Солидарности», Рос-
сельхозбанка, «Русского Стандарта», 
Примсоцбанка и ВБРР. Однако прини-
маются они не везде, и «проходимость» 
также зависит от эмитента, следует 
из отзывов.

«Известия» направили запрос в под-
санкционные кредитные организации, 
изменяли ли там условия оформления 
UnionPay после введения ограничений 
на их использование за рубежом и рас-
сматривают ли приостановку выпу-
ска такого «пластика». С 17 апреля «Зе-
нит» снизил стоимость выпуска карт 
китайской платёжной системы с 5 тыс. 
до 3 тыс. рублей, рассказали в пресс-
службе компании. Там добавили, что 
не планируют прекращать их оформ-
ление.

После введения санкций в феврале 
2023-го система UnionPay также уда-
лила с сайта информацию об оформ-
лении «пластика» российскими бан-
ками. В списке партнёров из всех 
отечественных кредитных организа-
ций остался только «Русский Стан-
дарт». В ЦБ и НСПК не прокомментиро-
вали, почему карты подсанкционных 
финорганизаций продолжают дей-
ствовать на территории РФ и прекра-

тила ли китайская платёжная система 
работу с нацбанками.

Прекра щен ие эм исси и карт 
UnionPay рядом российских банков 
связано с их попаданием в санкцион-
ные списки, подтвердил управляю-
щий директор — руководитель груп-
пы рейтингов финансовых институтов 

АКРА Валерий Пивень. Введение бло-
кирующих ограничений, скорее всего, 
с самого начала означало отказ от ра-
боты китайских финансовых институ-
тов с этими финорганизациями, доба-
вил эксперт.

Платёжная система опасается вто-
ричных санкций со стороны ЕС и США, 
это затруднит её работу по обслужи-
ванию граждан КНР за границей, со-
гласен основатель Anderida Financial 
Group Алексей Тараповский. Поэтому 
возможность полного прекращения 

сотрудничества с банками РФ не ис-
ключена.

Карты кредитных организаций, 
попавших в SDN-лист США, полно-
стью прекращают работать за гра-
ницей, однако в России они всё равно 
принимаются, подчеркнул коммер-
ческий директор «Импая Рус» Алек-

сей Разумовский. Он пояснил: так 
же произошло с «пластиком» Visa 
и MasterCard — им до сих пор можно 
расплатиться на территории страны, 
несмотря на санкции. Аналогичная 
ситуация с UnionPay: раз банк про-
водит эмиссию в РФ, он обязан пере-
давать информацию в НСПК. За счёт 
этого карты продолжают работать 
в России.

Однако другие подсанкционные 
банки, вероятно, также будут оста-
навливать оформление китайских 

карт, считает Алексей Разумовский. 
По его словам, значение будут иметь 
стоимость эмиссии и условия, а вы-
пуск «Мира», скорее всего, окажется 
дешевле и удобнее для потребите-
лей. При этом кредитные организа-
ции, чей «пластик» продолжает ра-
ботать за границей, могут начать 
повышать тарифы для клиентов, от-
метил эксперт.

Для проведения платежей за ру-
бежом или в иностранных сервисах 
и на сайтах у россиян остаётся воз-
можность оформить карту Visa или 
MasterCard, а также мультивалютный 
счёт в кредитной организации стра-
ны Евразийского экономического со-
общества, добавил Алексей Тарапов-
ский. По его словам, это можно сделать 
удалённо, а затем пополнять счёт в ру-
блях из своего банка в РФ.

Проще всего выпустить «пластик» 
в Таджикистане, Казахстане, Киргизии 
или Белоруссии, подтвердил Алексей 
Разумовский. При этом всё ещё остаёт-
ся возможность расплачиваться «Ми-
ром» в странах ближнего зарубежья. 
Кроме того, в преддверии туристи-
ческого сезона НСПК и ЦБ обсужда-
ют с турецкими партнёрами возмож-
ность создать специальные карты для 
россиян.

Фальшь-старт
A Это позволяет недобросо-

вестным изготовителям по-
лучать сверхприбыли, рассказал «Изве-
стиям» глава объединения Владислав 
Ткаченко. Потребители получают в ча-
сти случаев небезопасные изделия.

Инициативу поддержали другие из-
готовители промышленной и потреби-
тельской продукции, добавил он.

Действующее регулирование не со-
держит определения такого понятия, как 
фальсифицированный товар. О продук-
ции, созданной с нарушениями, говорит-
ся сразу в нескольких статьях КоАП. Так, 
например, фальсификат может подпасть 
под ст. 14.43 («О нарушении изготовите-
лем требований технических регламен-
тов»), штраф по ней — до 300 тыс. рублей. 
Максимальное наказание за незаконный 
оборот составляет 500 тыс. Если же был 
нанесён вред жизни и здоровью челове-
ку, товары могут конфисковать.

Недобросовестным производителям, 
которые намеренно выпускают фальси-
фикат, не место на рынке, подчеркнули 
«Известиям» в Роскачестве. Такая про-
дукция может нанести вред как потре-
бителям, так и ответственным изгото-
вителям, заметили там.

— Рабочая группа при Госкомиссии 
рассмотрит предложения отраслевых 
союзов в ближайшее время. Важно так-
же продумать регламент исполнения 
предложенной нормы: порядок изъя-
тия, хранения и уничтожения фальси-
фиката, — подчеркнули в организации.

Глобально долю фальсификата 
на рынке сложно обозначить, она раз-
нится в зависимости от отрасли. На-
пример, в лёгкой промышленности она 
может достигать 20%, сообщали ранее 
в Роскачестве.

«Известия» направили запрос в Мин-
промторг, Роспотребнадзор и Минстрой, 
а также в Ассоциацию компаний роз-
ничной торговли и крупнейшим ритей-
лерам страны.

Желание отрасли создать макси-
мально неблагоприятные условия для 
нарушителей понятно, сказал «Извести-
ям» член комитета Госдумы по строи-
тельству и ЖКХ Александр Якубовский. 
Однако у нас есть большое количество 
других идей, где такая продукция в слу-
чае её конфискации может принести 
благо людям и государству.

Предложение вполне разумно, резю-
мировал глава «Общественной потре-
бительской инициативы» Олег Павлов. 
Ограничиваться одними штрафами, ко-
торые сейчас не применяют в услови-
ях моратория, не изымать из оборота 
все фальсифицированные товары — зна-
чит прямо поощрять недобросовест-
ных производителей, уверен эксперт. 
В большинстве случаев нарушители 
сейчас получают предостережения 
и лишь в части случаев — потерю не-
большой доли продукции.

Эта инициатива — положительный 
шаг для строительной отрасли, сказал 
«Известиям» президент девелопера ГК 
«Основа» Александр Ручьёв. В отличие 
от того же контрафакта, фальсификат 
производят с нарушением требований 
безопасности, отметил он. А значит, та-
кой материал обладает непредсказуе-
мыми свойствами.

Использование фальсифицирован-
ного цемента — серьёзный риск причи-
нения вреда жизни и здоровью людей, 
добавили «Известиям» в «Союзцементе».

— Фальсификат может появиться 
на любой стройке, а конструкции из не-

качественного цемента могут растре-
скаться и обрушиться. Плюс матери-
ал ненадлежащего качества, который 
не соответствует стандартам, опасен, 
его нельзя использовать, поэтому его 
следует утилизировать, — добавили 
в организации.

Проблема с фальсификатом на про-
довольственном рынке стоит не так 
остро, как на строительном, подчерк-
нул «Известиям» глава Ассоциации экс-
пертов рынка ритейла Андрей Карпов. 
В пищевой торговле много крупных 
игроков, которым невыгодно продавать 
такую продукцию, — они несут ответ-
ственность за товары. Тогда как в стро-
ительном ритейле ситуация обратная: 
основные продавцы — обычные рынки, 
которые сложно контролировать.

Эксперт добавил, что авторам следу-
ет дополнить документ — в частности, 

кто будет оплачивать уничтожение то-
варов. Бюджетные деньги вряд ли выде-
лят на эти цели, а виновного, возможно, 
будет сложно найти, поскольку круп-
ные игроки стараются избегать фаль-
сификата, так как дорожат репутацией.

Сохранять продукцию, которая не-
сёт риски использования, не получит-
ся, сказала «Известиям» глава Ассоци-
ации предприятий индустрии детских 
товаров Антонина Цицулина.

— Важно также, чтобы продукцию 
уничтожали не только на средства нало-
гоплательщиков, но и за счёт нарушите-
ля. В определённых случаях возможно 
изъятие товаров для государственных 
нужд, если они будут надлежащего ка-
чества, — добавила она.

В ассоциации производителей про-
дуктов питания «Рус продсоюз» не стали 
комментировать законопроект.
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Проводить в жизнь

Елена Клочко

Общественный деятель 

С 3 мая в законе «О социальной за-
щите инвалидов в РФ» появились 

понятия «сопровождаемое прожива-
ние», «сопровождаемая трудовая де-
ятельность» и «социальная занятость». 
За непонятными для многих слова-
ми стоит очень важная возможность 
для людей с ментальной инвалидно-
стью и другими нарушениями — жить 
не в психоневрологическом интерна-
те (ПНИ), а в уютном доме, иметь воз-
можность активно социализировать-
ся и развиваться.

На создание и утверждение этих 
поправок к закону ушло десять лет. 
Необходимо было донести до госу-
дарства несколько важных тезисов. 
В первую очередь что есть категория 
людей, которая не может проживать 
самостоятельно. Им нужна ассистив-
ная помощь — особые услуги для жиз-

неустройства, прежде всего сопрово-
ждение.

Сейчас в специализированных ин-
тернатах проживают порядка 16 тыс. 
детей и около 156 тыс. взрослых с ин-
валидностью. А всего в стране бо-
лее 1 млн взрослых и 720 тыс. детей 
с инвалидностью вследствие психи-
ческих расстройств, многие из них 
обладают теми или иными интеллек-
туальными или поведенческими на-
рушениями.

Смысл новой парадигмы, зало-
женной в законе, в том, что эти люди 
не должны жить в стационарах. Они 
должны жить в нормальных услови-
ях с соответствующей инфраструк-
турой, участвовать в жизни местного 
сообщества.

Для этого необходимо было зало-
жить в закон возможность, чтобы эти 
люди могли получать сопровождение 
индивидуально или при проживании 
малыми группами в обычных жилых 
помещениях. Им должны быть созда-
ны условия для того, чтобы они раз-
вивались, осваивали домашние на-
выки, имели возможность обучаться, 
быть занятыми в сопровождаемой 
трудовой деятельности.

Почему принятие этой нормы за-
няло так много времени что в нашей, 
что в других странах? Потому что 
когда-то общая парадигма отводила 
таким людям только место за высо-
ким забором.

Что может произойти после при-
нятия закона? Остаётся достаточ-
но много вопросов. Где осуществлять 

сопровождаемое проживание инва-
лидов? На какие средства это делать?

В течение последних десяти лет 
было приложено много усилий, что-
бы показать государству, что стои-
мость содержания человека в ПНИ 
ненамного ниже, чем организация 
сопровождаемого проживания ма-
лыми группами. А если человек после 
смерти родителей живёт в собствен-
ной квартире с сопровождением, 
то это вообще не требует вложений 
в жильё.

Мы выяснили: стоимость одно-
го койко-места в психоневроло-
гическом интернате составляет 
от 2,5 до 3,5 млн рублей в год. В то же 
время сопровождаемое проживание 
человека при одноместном размеще-
нии в доме на 19–20 человек в весьма 
комфортных условиях укладывается 
ровно в ту же сумму.

Вопрос: зачем мы тратим день-
ги на нечеловеческие условия ПНИ? 
Давайте попробуем потратить бюд-
жетные деньги на что-то более гума-
нистичное, более приспособленное 
к комфортному проживанию людей, 
которые имеют собственное досто-
инство и право жить по-человечески.

Важный вопрос, который пред-
стоит решать в дальнейшем: отку-
да возьмётся жильё для группового 
сопровождаемого проживания? Тут 
есть несколько вариантов. Например, 
квартиры. Да, они должны быть не-
стандартные, потому что там долж-
на разместиться малая группа из че-
тырёх–семи человек. То есть нужна 

достаточно обширная общая комна-
та, чтобы люди могли общаться в ней. 
Но это решается, такой опыт есть. 
Квартиры подобного назначения пе-
репланируются на этапе строитель-
ства дома.

Возникает вопрос: на каких усло-
виях это происходит? Это могут быть 
помощь государства, аренда, соб-
ственность, приобретённая род-
ственниками, или социальное жильё.

Другой важный вопрос: кто будут 
эти сопровождающие? Они долж-
ны получать заработную плату как 
социальные работники из бюдже-
та. Как это будет происходить и ре-
гулироваться? Что такое сами услу-
ги сопровождения? Как они будут 
тарифицироваться? Большая тема — 
каков порядок определения нуждае-
мости? Все эти вопросы должны ре-
шить подзаконные акты.

Но главный шаг сделан, в законо-
дательное поле вошло понятие «со-
провождаемое проживание». Теперь 
мы должны будем перестраивать 
систему. Общественники считают, 
что для этого можно использовать 
имеющиеся средства, которые идут, 
например, в ПНИ.

Сбереги смолоду
A Например, в западных стра-

нах люди привыкли не про-
сто копить, но и инвестировать сред-
ства, рассчитывая впоследствии 
получать стабильный пассивный до-
ход, рассказал член совета директо-
ров аудиторско-консалтинговой сети 
FinExpertiza Агван Микаелян.

— В России же деньги часто откла-
дывают в преддверии крупных трат — 
сбережения служат подушкой безопас-
ности, которая рано или поздно будет 
потрачена, и в редких случаях средства 
инвестируются. В экономических реа-
лиях РФ многие люди принципиально 
не простраивают долгосрочные фи-
нансовые планы, — подчеркнул эксперт.

Привычка откладывать деньги за-
висит не только от желания человека 
и уровня его финансовой грамотно-
сти, но и от его возможностей, доба-
вил он. Агван Микаелян отметил, что 
в России около 10% населения находит-
ся за чертой бедности, в два раза боль-
ше — с трудом сводят концы с концами, 
поэтому не могут позволить себе сбе-

регать хоть какую-то часть своих те-
кущих доходов.

В Банке России в ответ на запрос 
«Известий» сослались на мартовское 
исследование инФОМ, проведённое 
по заказу регулятора. В соответствии 
с ним с 2017 года большинство ключе-
вых показателей финансовой грамот-
ности граждан выросло. Увеличилось 
число людей, которые самостоятель-
но принимают решения, связанные 
с деньгами, сравнивают разные вари-
анты при выборе финансовых услуг, 
ответственно относятся к выплатам 
по кредитам, говорится там.

Развитие финграмотности населе-
ния идёт одновременно с повышени-
ем цифровой грамотности, сообщили 
«Известиям» в пресс-службе Минфина. 
Там добавили: граждане всё активнее 
пользуются современными инстру-
ментами и интернет-сервисами для 
управления собственными финансами.

Сколько откладывать на будущее — 
это вопрос потребностей и горизон-
та планирования, отметил проректор 

Российской экономической школы 
Максим Буев.

— Если человеку 30 лет и он начнёт 
каждый месяц откладывать по 9 тыс. 
рублей на депозит под ставку 7% годо-
вых, то к моменту выхода на пенсию 
он накопит 11–16 млн. Предположим, 
что годовая инфляция 6%. Тогда в се-
годняшних ценах (с учётом инфляции 
за 35 лет) эти сбережения будут экви-
валентны примерно 1,8–2 млн. Этого 
хватит, чтобы купить квартиру в реги-
оне и сдавать её в аренду. Как альтер-
натива такой суммы будет достаточно, 
чтобы ежемесячно снимать по 15 тыс. 
со счёта в течение 20 лет, — подсчитал 
экономист.

Надо учитывать, что некоторые 
дорогостоящие траты — например, 
на врачей и лекарства — становятся 
актуальными именно в пожилом воз-
расте, продолжил Максим Буев. В це-
лом, чтобы жить на пенсии достойно, 
к 60–65 годам на счету должна лежать 
сумма, равная пяти (при наличии соб-
ственного жилья) или восьми (при его 
отсутствии) годовым доходам, полага-
ет эксперт.

Если же перечислять те же 9 тыс. 
на формирование негосударственной 
пенсии с 30 лет, то к старости можно 
накопить 6,5 млн рублей (для женщин) 
и 9,4 млн (для мужчин), оценила генди-
ректор «ВТБ Пенсионный фонд» Лариса 
Горчаковская. Это сопоставимо с еже-
месячной прибавкой к государствен-
ной пенсии в размере 35,7 и 52 тыс. 
на протяжении 15 лет, добавила она.

Начинать копить на пенсию нужно 
как можно раньше, а при возможности 
с первой зарплаты, считает гендирек-
тор АО «НПФ “Эволюция”» Елена Те-
тюнина. По её словам, грамотная фи-
нансовая стратегия — это откладывать 
не менее 5% от своей зарплаты ежеме-
сячно, лучше всего приступать в пери-
од активной работы — с 30–35 лет.

A В Минпромторге «Извес-
тиям» уточнили, что сфор-

мулируют позицию в установленном 
порядке. Редакция также направила 
запрос в Минстрой.

В Союзе производителей алкоголь-
ной продукции считают, что законо-
дательство, регулирующее оборот 
спиртного, должно быть общероссий-
ским. Правила для легального бизнеса 
и инвестиций должны быть едиными 
для всех, отметил глава организации 
Игорь Косарев.

— Сейчас региональные власти 
из популистских соображений вводят 
индивидуальные ограничения в ква-
дратных метрах, на первых этажах, 
по времени продажи алкоголя. Всё это 
подрывает бизнес-климат и порождает 
усиление нелегального оборота спирт-
ного, которого в стране и так больше 
25%, — отметил он.

Такие заведения находятся в мно-
гоквартирных домах и работают кру-
глосуточно, это мешает жителям 
и зачастую ставит под угрозу их без-
опасность, сказал депутат Госдумы 
от фракции «Единой России» Сергей 
Колунов. Предлагаемые ограничения 
сегодня актуальны для многих регио-
нов. Меры в первую очередь защитят 
жителей, обеспечат общественный по-
рядок, подчеркнул он.

— На мой взгляд, подобных заведе-
ний — имею в виду прежде всего псев-
докафе, единственная функция кото-
рых обход запрета на круглосуточную 
продажу спиртного, — вообще не долж-
но быть в границах территории много-
квартирного дома. В жилом доме люди 
должны жить. И жить спокойно и ком-
фортно, — сказал первый заместитель 
председателя комитета ГД по строи-
тельству и ЖКХ (ЛДПР) Владимир Ко-
шелев.

В данном случае речь идёт не толь-
ко о спокойствии жильцов в ночное 
время, а в первую очередь о здоровье 
населения — следует постепенно и си-
стемно всё больше ограничивать про-
дажу алкоголя в РФ, полагает депутат 
Госдумы от фракции КПРФ Алексей 
Куринный. Также проект поддержали 
во фракции «Новых людей», сообщил 
её член Владимир Плякин.

Мера, по мнению депутата Госду-
мы от фракции «Справедливой Рос-

сии — За правду» Александра Аксёнен-
ко, будет направлена в первую очередь 
на ограничение точек разлива пива, 
которые называют себя кафе и как ор-
ганизации общественного питания мо-
гут продавать его круглосуточно.

Если такие точки существуют фак-
тически под окнами у людей, их дея-
тельность должна быть жёстко ре-
гламентирована, отметил Владимир 
Кошелев. Причём не только со стороны 
регулирования розничной торговли 
алкогольной продукцией, но и в соот-
ветствии с законодательством о тиши-
не и покое граждан, добавил он.

— Такой законопроект был недав-
но поддержан несколькими профиль-
ными комитетами Совета Федерации, 
мы надеемся, что он будет принят 
в ближайшее время. В этом случае про-
дажа алкоголя в общепитах в жилых 

многоквартирных домах по решению 
местных властей может быть прекра-
щена не позднее 22.00, — добавил пар-
ламентарий.

Впрочем, наличие ограничений 
по продаже спиртного при отсутствии 
ограничений по работе самого заведе-
ния не помешает клиентам закупить 
необходимое количество таких напит-
ков до 22.00 и продолжать «отдыхать», 
полагает координатор «Деловой Рос-
сии» в ЦФО Дмитрий Аббакумов.

— Что касается установления ми-
нимальной площади для питейных 
заведений в домах — не менее 50 кв. м, 
эту инициативу я поддерживаю. За-
частую заведения, называющие себя 
барами, занимают площадь 15–20 кв. м, 
а по факту это альтернатива магази-
нам и место продажи алкоголя в ноч-
ное время, — сказал он.

В жилых домах коммерческих по-
мещений с такими минимальными 
площадями не так уж и много. Напри-
мер, в новостройках такие площади 
стартуют от 45 кв. м, сообщил руко-
водитель департамента аренды и про-
дажи коммерческой недвижимости 
федеральной компании «Этажи» Ан-
тон Лескин.

Глава Центра исследований феде-
рального и региональных рынков ал-
коголя Вадим Дробиз отметил: пока 
не очень понятно, с чем конкретно 
связан размер именно 50 кв. м. Можно 
предположить, что на такой площа-
ди люди создадут больше шума, чем 
на 20 «квадратах». Создаётся ощуще-
ние, что законодатели пытаются вы-
теснить с рынка малый бизнес, оста-
вив эту нишу для крупного, добавил 
эксперт.

Общество

Закупиться в срок
На лекарства для людей с ВИЧ просят 
дополнительные 18 млрд

Валерия Мишина

В 2023 году на закупку лекарств для 
инфицированных ВИЧ необходи-

мо выделить ещё 18 млрд рублей сверх 
30 млрд, уже заложенных в госбюд-
жет, говорится в письме движения «Па-
циентский контроль» в правительство 
и Госдуму. Только так можно полно-
стью охватить лечением людей, стоящих 
на диспансерном учёте, уверены авторы 
обращения. Бюджет на закупки не пере-
сматривался уже несколько лет, а сред-
ства 2023 года были частично потраче-
ны уже в 2022-м, говорится в письме. 
В Счётной палате напомнили, что ещё 
в 2021 году направили в правительство 
рекомендации — как обеспечить пол-
ный охват лекарствами всех нуждаю-
щихся. В Минздраве уверяют, что доля 
пациентов с ВИЧ, которые получают те-
рапию, постоянно растёт. В Госдуме вы-
разили уверенность, что «никто боль-
ных без лекарств не оставит».

Общественное движение «Пациент-
ский контроль» (объединяет людей, 
страдающих социально значимыми 
заболеваниями) обратилось в прави-
тельство и Госдуму с просьбой увели-
чить в 2023 году финансирование за-
купок антиретровирусных препаратов 
для пациентов с ВИЧ. В обращении, 
с которым ознакомились «Известия», 
напоминается, что финансирование 
на 2023 год уже было частично потра-
чено — на дозакупки препаратов ещё 
в 2022 году.

Так, в прошлом году Минздрав при-
обрёл 448 тыс. годовых курсов на сум-
му 30 млрд рублей, а затем провёл до-
полнительные закупки — на заёмные 
средства из бюджета на 2023 год на сум-
му 8,6 млрд рублей. За счёт этого об-
щее количество приобретённых го-
довых курсов составило 566 тыс. При 
этом в 2021 году число россиян, стоя-
щих на диспансерном учёте, составля-
ло 803 796 человек (данные за 2022 год 
пока не озвучены).

В 2023  году Минздрав закупил 
292 тыс. годовых курсов на 21,5 млрд 
рублей, исчерпав оставшуюся часть 
средств.

«Бюджет, предусмотренный на за-
купку антиретровирусных препара-
тов для лечения ВИЧ в 2023–2025 го-
дах, не был увеличен, он составляет 
31,7 млрд рублей ежегодно совместно 
с закупками препаратов для туберкулё-
за и гепатита B и C. Число нуждающихся 
в лечении пациентов растёт, а бюджет 

остаётся неизменным», — указывает-
ся в письме «Пациентского контроля».

Такая ситуация вызывает обеспоко-
енность общественников: купленные 
на этот год препараты уже частично из-
расходованы. Если не будут приняты 
экстренные меры по увеличению бюд-
жета во второй половине 2023 года, мо-
гут начаться проблемы с обеспечением 
препаратами, прогнозируют они.

«Исходя из текущих данных, чтобы 
обеспечить АРВ-терапией всех нужда-
ющихся пациентов, необходимо ещё 
не менее 18 млрд рублей», — говорит-
ся в письме.

В Счётной палате РФ «Известиям» 
рассказали, что ещё в 2021 году отме-
чали «сложность обстановки по ВИЧ-
инфекции в России». Тогда СП дала 
правительству рекомендации «в части 
обеспечения в полном объёме потреб-
ности в тест-системах и лекарствах для 
лиц с ВИЧ-инфекцией, сведения о ко-
торых внесены в федеральный регистр 
лиц, инфицированных ВИЧ, предусмо-
трев необходимый объём средств из фе-
дерального бюджета», — говорится в от-
вете ведомства на запрос «Известий».

Более подробную информацию 
о проведённой проверке в ведомстве 
не предоставили, отметив, что со-
ответствующие документы имеют 
гриф «Для служебного пользования». 
В 2022 и 2023 годах аналогичных про-
верок Счётная палата не проводила.

В Минздраве «Известиям» сооб-
щили, что охват пациентов с ВИЧ ан-
тиретровирусной терапией растёт 
и в 2022 году он составил 86,9% от чис-
ла людей, сведения о которых внесены 
в федеральный регистр.

Там напомнили, что ВИЧ-инфици-
рованные пациенты обеспечиваются 
за счёт средств федерального бюдже-
та в рамках централизованных закупок, 
их осуществляет Федеральный центр 
планирования и организации лекар-
ственного обеспечения. Он, отметили 
в Минздраве, «учитывает остатки ле-
карственных препаратов в субъектах 
России и своевременность исполнения 
контрактов поставщиками».

МНЕНИЕ
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Ничего не алко
Продажу спиртного в барах в домах хотят ограничить

В Тюменской области из-за пожара 
эвакуировали 79 человек 

В селе Успенка Тюменской области в результате распространившегося природ-
ного пожара сгорело более десяти домов, тушение осложняют ветер и погодные 
условия. Об этом 4 мая сообщает источник «Известий». В главном управлении МЧС 
России по Тюменской области рассказали: из-за пожара эвакуированы 79 человек.

«Из 30 жилых домов населённого пункта эвакуированы 79 человек. К тушению 
пожара привлечены 74 человека и 51 единица техники. Дополнительно задейство-
вано два вертолёта Ми-8 с водосливным устройством», — сообщили в ведомстве. 

Также из дома престарелых «Милосердие» были эвакуированы 45 маломо-
бильных граждан, ещё 370 — из детского психоневрологического диспансера.

Директор департамента гражданской защиты и пожарной безопасности Тю-
менской области Андрей Михнович сообщил, что пожар может распространить-
ся на соседние населённые пункты. 
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Пути регионов
Как начался тур хоккейной сборной по стране

Михаил Скрыль 

Ч елябинск открыл большой тур сбор-
ной «Россия 25». Как бы противоречи-

во ни выглядел проект команды Романа 
Ротенберга, трибуны в Челябинске ис-
кренне радовались победам над бело-
русами. Сборная отблагодарила яркой 
игрой с десятью заброшенными шай-
бами за два матча, воспользовавшись 
лёгкой сыростью сборной Белоруссии. 
Недавно назначенный в команду Бело-
руссии Дмитрий Квартальнов только вы-
страивает систему.

Хоккейный сезон для «Танкограда» 
ненадолго продлился. «Трактор» не вы-
шел в плей-офф, и болельщики получи-
ли шанс побывать на большом хоккее 
в мае. Полной посадки не дождались — 
свободные места прослеживались. Как 
бы то ни было, Челябинск тепло встре-
тил матчи сборной.

— Было очень приятно увидеть такую 
атмосферу, — похвалил челябинских бо-
лельщиков нападающий СКА Василий 
Глотов. — Приятно удивлён такой их ре-
акцией: они болели, поддерживали. 

Для полноты ощущений не хватило 
спортивной интриги. Борьбы не полу-
чилось ни в первом матче, ни во втором 
(4:0 и 6:2). Российский специалист Дми-
трий Квартальнов дебютировал в сбор-
ной Белоруссии с двух поражений. 

Хотя в игре и прослеживались фир-
менные нотки стиля Квартальнова: бе-
лорусы действовали динамично, шли 
вперёд с места отбора шайбы, созда-
вали моменты, но подвела реализация. 
Это стало следствием уверенных дей-
ствий вратарей — Исаева и Серебряко-
ва. Не зря КХЛ номинировала их обоих 
на приз лучшему голкиперу сезона.

Ещё важный момент: возможно, пе-
ред большим туром новый тренер на-
грузил команду. Для игроков сборной 
провели короткий тренировочный кэмп 
с достаточно серьёзными нагрузками.

— С баллонами бегали? Нет, но были 
интенсивные тренировки, особенно 
на льду, — рассказал «Известиям» за-
щитник белорусов Владислав Ерёмен-
ко. — В зале работали с большими ве-
сами. Как будто после отпуска вышли 
готовиться к следующему сезону.

Впрочем, два поражения белору-
сов не повод для огорчений. Проиграли, 

обидно, но стоит признать: Квартальнов 
собрал в тур очень молодую команду. 
Каждый хоккеист дополнительно мо-
тивирован после знакомства с новым 
тренером. Заслужить уважение и при-
знание наставника можно уже сейчас, 
не дожидаясь начала летних сборов.

— У ребят новый тренер, — продолжил 
Василий Глотов. — Им есть что доказы-
вать. У них новая система. Не все игро-
ки её знают. Думаю, им нужно время 
на адаптацию под новую систему и при-
тирку с новыми партнёрами. Параллель-
но нет времени на раскачку. Все парни 
молодые, им надо доказывать. Это не-
простой момент для них. Они голодные, 
агрессивные. Я бы не сказал, что Бело-
руссия лёгкий соперник.

Отметим, что все дни игроки при-
ветливо соглашались на беседы. Никто 
не ходил по коридорам арены с кис-
лыми лицами, не воротил нос и не бе-
гал от журналистов. Больше же всего 
внимания предсказуемо получил Илья 
Карпухин. Челябинский воспитанник 
сы грал на родной арене за сборную 
страны. Этот момент защитник запом-
нит на всю жизнь.

— Стандартный предстартовый ман-
драж — это нормально, — признался 
Илья Карпухин. — Сильно не волновался, 
чувствовал себя довольно комфортно.

Ещё журналисты очень удивились, 
увидев в раздевалке сборной России на-

стоящий гонг. Оказалось, это отсылка 
к телепередаче «Что? Где? Когда?».

— Это маленькая традиция для празд-
нования победы после матча, — пояс-
нил нападающий СКА Валентин Зыков. — 
Каждый подходит и бьёт? Нет, только 
лучший игрок. Сегодня им стал Исаев.

После второй победы над белоруса-
ми в гонг бил сам Зыков. Валентин офор-
мил снайперский и ассистентский дуб-
ли. Вот как работает сила интервью.

В целом проект игры сборной России 
в регионах видится перспективным. Мо-
сква и Петербург перенасытились круп-
ными турнирами. Как на клубном, так 
и на уровне сборной. Провинция, напро-
тив, изголодалась по большому хоккею.

— Какие города могли бы принять 
туры сборной России в будущем? Все 
города, — уверенно ответил «Извести-
ям» Роман Ротенберг. — Например, Яро-
славль. Это могут быть Казань, Ново-
сибирск, Омск, Магнитогорск. Играть 
надо везде, чтобы популяризировать 
хоккей. Сборная России — это совсем 
другой уровень.

Большой тур сборной продолжит-
ся в Астане. К российско-белорусской 
программе присоединится Казахстан, 
который готовится к чемпионату мира. 
Дальше команды сыграют в Краснояр-
ске, Туле и Минске. Хочется верить, что 
остальные города примут хоккеистов 
так же тепло, как Челябинск.

Зоя Игумнова

Т акие фильмы, как «Операция “Не-
ман”», надо смотреть, чтобы оста-

ваться человеком, убеждён Сергей Ма-
ковецкий. Он придаёт особое значение 
деталям костюма, обижается, когда ре-
жиссёры снимают его сцены с первого 
дубля, и однажды чуть не подрался с де-
путатом в аэропорту. Об этом и не толь-
ко народный артист России рассказал 
в интервью «Известиям» перед выходом 
сериала «Операция “Неман”» на РЕН ТВ. 
Премьера фильма — в эфире канала 
7 мая в 19.00.

Когда вам предложили роль в «Опе-
рации “Неман”», вы уже представляли, 
кого можете сыграть?

Мне сразу сказали, кого хотят пред-
ложить. И мне это сразу понравилось. 
Потому что не было груза прежде сы-
гранного. Если бы это был персонаж, 
которого уже кто-то один раз сыграл, 
второй раз сыграл, знаете, сразу начи-
наешь как-то в себе выворачивать моз-
ги: а как его по-другому прочитать?

Когда мне предложили сыграть пер-
сонажа в «Операции “Неман”», я понял, 
что никакого груза ответственности 
у меня нет. Поэтому он может быть лю-
бой.

Вам пришлось создавать героя — каким 
бы он мог быть?

Наверняка другой актёр скажет: 
я его сделал бы по-другому. Более же-
стоким или менее жестоким. Это будет 
его право, если кто-то захочет опять 
экранизировать Богомолова — пожа-
луйста. Но мне даже понравилось, что 

такая возникла идея — оживить этого 
персонажа, о котором просто говорят 
в романе: есть некий человек... Не бу-
дем раскрывать карты.

По роману Богомолова «Момент исти-
ны» был снят фильм «В августе 44-го». 
Вам не хотелось, чтобы сериал пере-
плюнул картину?

Переплёвывать — самое неблаго-
дарное дело. Михаил Пташук снял 
прекрасное кино с Женей Мироновым, 
Сашей Балуевым, Юрой Колокольнико-
вым, Алексеем Петренко. Но это был 
полный метр. У нас — сериал.

Другие бы сказали: «О, восемь серий, от-
лично. Денег заработаю».

Я не буду кокетничать, деньги никто 
не отменял. Это моя профессия. Но мне 
хочется помимо денег получать удо-
вольствие от работы. 

Потому что, если я пойду на компро-
мисс, а такое было несколько раз, — чем 
я занимаюсь? Я переписываю то, что 
невозможно произнести. Или бывало 
так: в сериале «Трасса смерти» я играл 
следователя. На съёмках мне всё время 
давали оружие. Это глупость несусвет-
ная. Оружие следователя — не пистолет, 
а блокнот и карандаши. Даже не руч-
ка. Потому что она может замёрз-
нуть. И хороший следователь иногда 
может закрыть глаза на то, что улики 
или признание были получены не со-
всем законным путём. Вредный следо-
ватель скажет: «Я прекрасно знаю, как 
вы добились этого признания. Поэтому 
к делу я подшивать их не буду». На него 
злятся, его ненавидят. Но он принци-
пиальный.

А помните в прекрасном филь-
ме Говорухина «Место встречи изме-
нить нельзя» сцену, где Жеглов подбро-
сил Кирпичу кошелёк, чтобы поймать 
карманника с поличным. И вот Шара-
пов Жеглову говорит, что это незакон-
но. А тот предлагает вернуть кошелёк 
и извиниться перед Кирпичом. Если бы 
не обман — он бы сейчас сидел в «ма-
лине». Вот вы чью позицию тут разде-
ляете?

Хотелось бы сказать, что позицию зако-
на. Шарапова.

Хотелось бы так сказать. Но по жиз-
ни — столько вокруг подлецов. И тем 
не менее думаешь: один раз закрыл гла-
за и поступил некрасиво, второй раз, 
третий раз... Дальше это входит в при-
вычку.

Закон, если это закон, должен быть 
для всех. А если для нас с вами закон, 
а для наших депутатов его нет, то воз-
никает вопрос: а как это возможно?

Вот вам пример. Приняли закон 
о борьбе с курением. Я курящий. В аэро-
порту нельзя. Или надо было уходить 
очень далеко. Потом появились «буд-
ки собачьи», где мы все стояли. Вскоре 
их закрыли. А однажды улетал я с теа-

тром из Петербурга в Москву. Меня про-
пустили через VIP-зал. Думаю, очень 
удобно. Нет этих бесконечных кордо-
нов, можно спокойно выходить поку-
рить. Пошёл к двери, говорю милицио-
неру: «Позвольте, я выйду покурить?» 
А он: «Зачем? Можно и здесь». Я взял 
чашку кофе. Сижу курю. Напротив — де-
путаты, розовощёкие такие, и тоже ку-
рят. Я говорю: «Как это понимать, гос-
пода депутаты? Вы же приняли закон. 
Вот сейчас возьму и сниму вас».

И чем всё закончилось?
Чуть не подрались.

Чем вам запомнились съёмки «Немана»?
Тем, что мне было очень комфортно. 

Я даже обижался, когда Серёжа Вино-
градов снимал всё одним дублем. Он го-

ворил: «А зачем второй, если всё у тебя 
прекрасно получилось? Серёжечка, всё 
замечательно, достаточно». Я думаю: 
«Ну да, от добра добра не ищут. Конеч-
но, другим ты позволяешь банковать, 
а мне с одного дубля». — «Ну ты так ра-
ботаешь, с одного дубля». Хотя я, как 
правило, очень люблю несколько. Во-
первых, чтобы был выбор у режиссёра. 
Это, знаете, как бывает: «Стоп! Снято». 

И у артиста — «белый лист». А у меня оно 
всё равно продолжается, прокручива-
ется. Почему нужно играть до конца? 
Оператор прекрасно это знает. Потому 
что режиссёр говорит: «Стоп!» — а каме-
ра продолжает работать. И нужно до-
снимать, потому что после «Стоп!» у ак-
тёра уходит волнение. И в этот момент 
могут возникнуть самые дорогие вещи.

А вы до сих пор волнуетесь?
Волнуюсь. Всё равно — какой бы 

у тебя ни был опыт, волнение есть. По-
верьте. «Мотор!» — и адреналин зашка-
ливает. Иногда он такой мощности, что 
пересыхает во рту.

Недавно на экран вышел фильм Сергея 
Урсуляка «Праведник». Реальная исто-
рия подвига русского партизана Нико-
лая Киселёва, который вывел евреев 
через линию фронта в 1942 году. За что 
получил почётное звание «Праведник 
народов мира».

Он спас более 200 человек. Это 
грандиозная история. Когда я про-
читал сценарий, подумал: какой же 
Гена Островский талантливый сцена-
рист. Как он придумал такую историю! 
И вдруг узнаю, что это было на самом 
деле. Из белорусских лесов вывести 
и спасти такое число людей... Тут дво-
их спасаешь — уже можно надеяться, 
что на тебя чуть по-другому посмотрят 
на Божьем суде. А здесь две сотни!

Мне очень понравилось, как Саша 
Яценко, сыгравший Киселёва, и Сере-
жа Урсуляк нашли доверительную ин-
тонацию повествования, без всякого 
кликушества. Я абсолютно верил, что 
Саша играл бухгалтера, что пошёл 

на фронт, стал лейтенантом не по сво-
ей воле, а потому что Родину надо за-
щищать. Его человеческая боль и по-
ступок меня поразили.

В фильме есть страшный эпизод, где ро-
дители решают, кто из детей останет-
ся в живых. Вас этот сценарный пово-
рот не смутил?

Когда я читал сценарий, у меня всё 
клокотало внутри. Страшный выбор, 
когда мама и папа смотрят на своих 
спящих детей и пытаются решить, кого 
из них они отправят за линию фронта. 
Не знаю, как бы я поступил на их месте. 
Вот сейчас вспоминаю, и у меня дрожь 
по телу. Не дай Бог никому оказаться 
в такой ситуации. Остаться равнодуш-
ным к этому невозможно. 

Я хочу, чтобы люди посмотрели это 
кино. Скажу вам честно, никогда нико-
го я не агитирую и не собираюсь этого 
делать. Человек так устроен: чем боль-
ше на него налезают, тем больше он со-
противляется. Если кто-то не понима-
ет «Праведника», значит, у него вместо 
души цемент.

Также я очень бы хотел, чтобы зри-
тель остался неравнодушен и к сериа-
лу «Операция “Неман”». Такие настоя-
щие фильмы надо смотреть, чтобы 
по-прежнему оставаться человеком.

«О смене гражданства нет и речи»
Чемпионка мира по синхронному плаванию Варвара Субботина —  
о шансах на Олимпиаду, заработках на шоу и хоккейных навыках

Алексей Фомин

Ч етырёхкратная чемпионка мира 
по синхронному плаванию Варвара 

Субботина недавно объявила, что про-
пустит ближайший сезон из-за травмы. 
Одна из самых известных российских 
синхронисток рассчитывает успеть на-
брать форму к Олимпиаде-2024. Пока 
22-летняя спортсменка восстанавлива-
ется после операции, готовится к высту-
плениям в шоу. В интервью «Известиям» 
Субботина рассказала, что даже после 
бана надеется выиграть золото Игр.

Как чувствуете себя после травмы?
Сейчас неплохо. Вначале, когда толь-

ко приняла решение пропустить сезон, 
было, конечно, сложно. 

Есть ли цель восстановиться до Олим-
пиады в Париже, если допустят до неё?

Да, хочется туда поехать. Полно-
ценно тренироваться мне можно будет 
уже в сентябре, чуть меньше чем за год 
до Олимпиады. Так что если допустят, 
то шансы есть.

Верите ещё, что нашим спортсменам 
и вам лично дадут там поучаствовать?

Есть доля надежды. 

Читали критерии допуска россиян и бе-
лорусов до международных стартов, ко-
торые в марте опубликовал МОК?

Да. Критерии, конечно, очень жёст-
кие. Но думаю, что внесут правки и бу-
дут немного лояльнее к нам.

Чем занимались после прошлогоднего 
бана и до операции?

В прошлом году, после того как нас 
забанили, мы ещё полгода тренирова-
лись, съездили на три старта внутри 
страны. Конечно, это не так, как на меж-
дународном уровне, но тоже неплохо.

Смотрите за международными соревно-
ваниями синхронисток?

Сейчас нет.

Из принципа?
У меня никогда не было такого, чтобы 

я смотрела соревнования, если не вы-

ступаю на них. Сейчас мои подруж-
ки выступали на чемпионате России. 
Я их посмотрела, и всё.

Просто интересно, насколько просел 
уровень чемпионатов мира и Европы 
без наших синхронисток?

Даже сказать не могу. Но, конечно, 
уровень судейства — как будто мы там 
есть, но первое место не наше.

То есть лидерам накидывают такие же 
баллы, как россиянкам, когда они вы-
ступали?

Да. Но уровень далёк от нашего.

В связи с баном и травмой не было мыс-
ли плюнуть на всё и закончить карьеру?

У меня нет олимпийского золота. Это 
меня и останавливало от мыслей закон-
чить карьеру. 

У вас есть заочные соревнования с Алек-
сандром Никишиным, который уже взял 
хоккейное серебро Олимпиады?

Ха-ха. Нет, мы не соревновались ни-
когда в этом плане. Но если начнём ме-
риться, то не знаю даже, кто победит.

С учётом вашей травмы и отсутствия 
выступлений получается чаще видеть-
ся с ним?

Да. Но всё равно у него постоянные 
разъезды — примерно то же самое, что 
у меня. Вот у него только со СКА закон-
чился сезон, провели пару недель вме-

сте, сходили на вечер закрытия сезона 
МХЛ, где он вручал приз лучшему за-
щитнику сезона. И теперь у него турне 
со сборной.

Не хотели попросить главного тренера 
СКА и сборной Романа Ротенберга, что-
бы не брал в сборную и дал пораньше 
в отпуск уйти?

Нет, зачем (смеётся)? Да, сезон 
у Саши получается длинный. Но он ради 
этого и тренируется. Попадание в сбор-
ную — это хорошо для его будущего. 
Я тоже сейчас не буду отдыхать — у меня 
участие в шоу. Поэтому я и приеха-
ла в Москву. У меня будут спектакли 
на воде — всё лето буду с ними ездить 
по России. 

Насколько шоу у синхронистов стали 
распространены? Мы знаем, что фигу-
ристы их постоянно проводят, зарабаты-
вая большие деньги. Менее раскручено 
подобное у гимнастов. О ваших шоу во-
обще широкая публика не знает.

Вот сейчас мы стараемся их догнать. 
Такие шоу у нас набирают популяр-
ность. Каждый раз стараемся придумать 
что-то новое. В этом году ещё и будем ез-
дить с этими программами по регионам.

Синхронисты на этом хорошо зараба-
тывают?

Конечно.

Больше, чем на официальных соревно-
ваниях?

Ну я бы не сказала, что больше, чем 
на том же чемпионате мира и Европы. 
Но за шоу платят хорошо.

Вам кто-нибудь предлагал взять другое 
гражданство и выступить на Олимпиаде 
за сборную другой страны?

Нет. Но об этом и не было бы речи. 
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«Такие фильмы надо смотреть, 
чтобы оставаться человеком»
Актёр Сергей Маковецкий — о съёмках в сериале «Операция “Неман”»,  
курении в аэропорту и курносом Гамлете

Эд
уа

рд
 К

ор
ни

ен
ко

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Ал
ек

са
нд

р 
Ф

ёд
ор

ов
 | 

«С
по

рт
-Э

кс
пр

ес
с»

ХК
 «Т

ра
кт

ор
»


	izv_0505_01
	izv_0505_02
	izv_0505_03
	izv_0505_04
	izv_0505_05
	izv_0505_06
	izv_0505_07
	izv_0505_08

